

## ACCION DE ESPAÑA EN AFRICA

## El Sr. Cierva regresa a Málaga después de visitar las posiciones avanzadas, los hospitales y aeródromos

El vecindario madrileño hace una despedida entusiasta a las tropas del regimiento de León

DESDE MELILLA

El próximo avance y el nuevo material  
(De nuestro redactor)

El alto mando se ocupa actualmente en asegurar el camino del zoco El Had, cuya carretera se veía a diario hostilizada.

Ayer, según ha anticipado el telégrafo, se establecieron dos puestos avanzados o blokaus, que, como ya he dicho en cartas anteriores, son pequeños cobertizos rodeados de sacos terrosos, cuyas guarniciones se elevan a 18 ó 20 soldados.

En las operaciones realizadas ayer, con amplio movimiento de tropas, tuvimos tres bajas.

Logróse el objetivo perseguido y logróse también presenciar un espectáculo que aclara muchas cosas pasadas: los moros se dedican a regular la distancia de nuestras posiciones, a la apertura de zanjas para enterrar a sus muertos. Ven los soldados el traslado de los cadáveres y el rápido sepelio, casi a flor de tierra, según costumbre de los kabileños.

No es de extrañar las numerosas bajas que los moros, en los recientes combates, han sufrido. Llegaron a nuestras posiciones con la miel del pasado botín en los labios, después de una matanza cobarde, sin lucha, y creyeron poder continuar su fácil obra frente a las posiciones de Melilla. Ya en otra carta hicimos el relato de las atrevidas intenciones fracasadas. En el zoco, el día del convoy a las posiciones cercanas a Mar Chica, cortaron los caminos, se arrojaron sobre la carretera y dispararon sobre las tropas y sobre los desahucados caminantes que se aventuraron a ir a nuestras posiciones. La artillería dispersó los grupos más audaces y causó grandes bajas. En las últimas operaciones realizadas en las inmediaciones del zoco El Had de Benisicar las granadas contuvieron intenciones audaces y el campo quedó cubierto de enemigos.

Llegan noticias de Madrid sobre las futuras operaciones. Todo cuanto se diga es prematuro, y es de suponer que de intentarse algo, sería en Melilla y no en España donde el plan militar pudiera vislumbrarse.

Según llegando tropas todavía, y no es extraño que el general en jefe continúe su tenaz y necesaria labor de prepararlo todo, no siendo lo menos fundamental el entrenamiento del soldado, que por muy rápido que sea, exige un límite necesario de tiempo. Disponer de tropas recién desembarcadas, sin el espíritu y la práctica que nacen del combate, es no disponer de nada, y aun cuando las unidades menos agueridas fueran dejadas en segunda línea, siempre habría de pesar sobre el mando la preocupación de no poder disponer de una buena reserva.

Dícese que para primeros de septiembre se iniciará el avance. Si se entiende por tal un amplio despliegue de las tropas para alcanzar lejanos objetivos, creemos, sin fundar nuestro juicio en datos oficiales, guiados solamente por nuestra impresión propia, que es un error creerlo. La marcha por la llanura de Bu-Arg, sobre Nador y la Alcazaba, necesita de un previo punto de apoyo y aprovisionamiento, que en la Restinga estaría aún demasiado lejano, y que sería tal vez zoco El Arbaa de Arkeman o algún otro, tal vez más lejano.

Si se entiende por avance la extensión paulatina y prudentemente preparada de que reconozca el territorio, hay ya días, pues Tizza y Amaran son los jaldos de una nueva línea avanzada por el interior del zoco, que amenaza la parte posterior del monte, menos abrupta que los penascos y barrancos en que se asoman sobre Melilla de la parte del mar.

El avance por la llanura lo marcará la previa ocupación del zoco El Arbaa. Esta es operación más que probable. ¿Será co-

mo objetivo principal, como ocurrió en la campaña del general Marina? ¿Será como un amago sobre Nador para descongestionar el frente occidental y permitir alguna operación detrás del Gurugú? Los hechos vendrán a sacarnos de dudas, toda vez que sería insensato predecir lo que habrá de ocurrir, que es en definitiva el plan del general en jefe y su Estado Mayor.

\*

Debe haber a estas fechas cerca de 40.000 hombres en Melilla, y se habla de la próxima llegada del nuevo material.

Mis dudas sobre la potencia utilizable de éste han desaparecido. En Madrid y en Melilla, altos y bajos, todos reconocen su necesidad. El camión blindado está surtiendo, como podrá suponerse, efectos admirables. Con una docena de ellos podría haberse abastecido la línea de posiciones Melilla-Atalayón sin bajas ni maniobras ni ataque de los moros, y con el ahorro de millares de duros que al cabo de una dura jornada como la del domingo representa el gasto de municiones de fusilería, de ametralladoras y de cañón.

Se habla de la llegada de los tanques, elemento de combate que habrá de dar un resultado formidable contra un enemigo que no tiene artillería preparada para poderlos destruir. Invulnerables en el combate, protegiéndose unos a otros, a pesar de su lento avance, los tanques han de influir de un modo enorme en la victoria, pues las posiciones enemigas podrán ser fácilmente ocupadas y batidos con sus ametralladoras los peligrosos lugares avanzados.

Máyor utilidad se advierte, a simple vista, con estos aparatos que con los aeroplanos de combate, ansiados por el elemento aviador, y en los cuales tienen fija su mirada muchas gentes. Tal vez los aviones protegidos no sean de gran aplicación, pues no tienen enfrente un arma aérea que combatir, y para el ataque a un enemigo, siempre muy disperso y oculto, no parece que su eficacia haya de ser extraordinaria, dada su gran movilidad.

Las bombas incendiarias y de gases tóxicos para el servicio de aviación son de efectos terribles, y contra el uso de ellas sólo podrían oponerse consideraciones de índole humanitaria. Su empleo más indicado es contra caseríos y aduares alejados, como castigo o represalia, o para provocar el pánico y la depresión moral; pero en estos caseríos hay niños y mujeres, y aunque está sangrando todavía nuestra herida y el enemigo procurando ferocemente agrandar y destruir los bordes de ella, con saña inconcebible, con odios y pasiones no saciadas por sus últimos atentados, hay que tener la altura moral suficiente para saber ceñirse en el plano a que nos obligan nuestros deberes de europeos que venimos a traer a estas tierras ingratas el eco de nuestra civilización.

Ansiemos el castigo completo, tan enérgico e inexorable como sea, de estas hordas salvajes; pero en los combatientes, en el fuerte enemigo, en los culpables, en los que habrán de someterse al fin, pidiendo perdón con humildad, no en las inocentes criaturas, siquiera sean ellas tales que vayan mezcladas, en virtud de una odiosa enseñanza, con su blanca inocencia, las más repugnantes costumbres de matanza y el ejemplo más odioso de exterminio y de sangre.

También se habla mucho de la llegada y empleo de los lanzallamas, arma defensiva que puede hacer una posición o una simple guerrilla inexpugnable. ¿No se piensa en el papel de tales aparatos en un momento de apuro, cuando los moros tratan de romper por un frente, bien sea en un ataque contra una débil línea, bien sea en un movimiento de espanto al verse en-

vuelto por una hábil maniobra con que pudiese ser cercada una jarka, como la que el general Aguilera consiguió realizar en el año 1912, cerca de la desembarcadura del Kert?

En fin, como el empleo de todo este material moderno es algo nuevo para nuestras tropas, y nada hemos utilizado aún, no sólo nosotros, profanos en el arte militar, siquiera vengamos oyendo hace algunos años hablar sobre este tema, y viendo sobre el terreno el desarrollo de las operaciones, sino los mismos técnicos, los mismos oficiales no se atreverían a aventurar un juicio definitivo sobre su resultado, que puede ser distinto al ser empleado el material en Marruecos que el obtenido en la gran guerra contra las masas regulares europeas.

Pero tengamos confianza y demos todo su valor al pasado y al ejemplo de los fuertes ejércitos que emplearon todo este material. Hay que esperar de él un excelente resultado. Vengan, pues, las modernas armas de destrucción. Todos las esperan con impaciencia inmoderada, y ante la situación presente estén seguros cuantos sobre este transcendental asunto hayan de decidir, que sería un error prescindir de ellas, pues un revés sufrido por nuestras armas—y un revés sería para España no imponer el castigo esperado a los traidores—sería atribuido por todos no más que a una indecisión imperdonable, a una falta de buen gobierno y de buena administración.

JUAN M. MATA

Melilla, 26.

## IMPRESIONES

Las tropas combaten en el Gurugú. El fuego no es muy grande. Se ha ido a aprovisionar las avanzadas y el convoy ha podido llegar a su destino, con bajas escasas. ¿Dónde está el enemigo? ¿Qué prepara? Dícenos que esta mañana, en un tren blindado, se ha practicado un reconocimiento hasta muy cerca de Nador. Salieron en el tren 90 hombres armados, al mando de un capitán de Ingenieros. El tren llegó hasta el Atalayón sin incidentes; ni siquiera fué hostilizado frente a la Segunda Caseta, donde continuamente los «pacos», ocultos entre peñas, acechan el paso de los soldados y vigilan a las fuerzas de nuestras posiciones.

El tren, pasada la última posición fortificada, continuó avanzando. Nada anormal se encontró en el camino. Los rieles habían sido respetados y los moros no daban señales de presencia por aquellos contornos. Con las debidas precauciones, precedido el tren por el capitán de Ingenieros, yendo el convoy a marcha muy lenta, se llegó hasta las proximidades de Nador, donde se halló la vía levantada y los rieles en sitio lejano, cerca de la orilla del mar. Nador aparecía a lo lejos, con sus confiados pobladores que cruzaban las calles en opuestas direcciones, sin dar señales de curiosidad ni recelo. ¿Habían advertido la llegada del tren? Tal vez no, y debido a esto no adoptaron ninguna actitud agresiva.

Pero del hecho se desprenden algunas enseñanzas. La harca parece quebrantada material y moralmente por las últimas operaciones y por la continua llegada de refuerzos que desembarcan en el puerto de Melilla. Se dice por los moros que llegan a la plaza que en el campo hay luchas intestinas y que nadie se pone de acuerdo para formalizar la lucha contra España. Las recientes operaciones militares han desorientado al enemigo y le han cansado también, porque a diario se ha visto requerido por el avance de nuestras tropas en las direcciones más opuestas y ha transcurrido más de una semana de una continuada movilidad, imposible de sostener, pues nuestros batallones aparecían unas veces por Sidi Hamed y otras por la carretera del zoco.

Han sido grandes las bajas que sufrieron los moros en sus últimos ataques, y hay que reconocer que el plan de las futuras operaciones no puede hallarse mejor preparado. Fueron los últimos hechos de armas como esos masajes y tanteos previos que emplean los luchadores en sus encuentros para preparar el final de la lucha.

Todo hace creer que la moral de los moros ha sido quebrantada y que ya nadie piensa en el campo enemigo en la toma de posiciones ni en el envolvimiento de columnas.

Nuestros soldados—todos los jefes lo proclaman en voz alta—poseen a la hora actual un admirable espíritu, y todo hace suponer que la campaña se desarrolle normalmente y de ella se obtengan los mejores resultados.

Y en momento oportuno será ocasión de hacer valer los méritos contraídos, sin ol-

vidar la noble y levantada actitud de la Prensa española, que unánimemente ha cumplido, por estímulo propio y sin dejarse influir por pasadas catástrofes y por los pesimismo de otras veces, su alta misión de fortificar el espíritu nacional.

\*

La afluencia de gente en Melilla es extraordinaria. Rebosan los hoteles, los cafés, los establecimientos públicos; se duermen en las azoteas y se habilitan para los viajeros antiguos muebles arrinconados y los desvanes de los edificios. El problema del alojamiento es terrible. El diario se ve por las calles a los viajeros recién desembarcados, seguidos por los mozos y maleteros del muelle, que emplean tres y cuatro horas en hallar acomodo.

Llegan de España a diario nuevas unidades. Los jefes de los servicios auxiliares con destino en la plaza, como los médicos militares con destino en los hospitales, farmacéuticos, veterinarios, Cuerpo jurídico, etc., llenan los hoteles. La harca periodística representa hoy un núcleo no inferior a 40 personas. Llegan por docenas los comisionistas y agentes de negocios, y a diario se entablan pugnas terribles entre ellos, los soldados de cuota y los oficiales que acampan en lugares apartados, para alquilar un coche. Es una empresa muy difícil contratar un vehículo en Melilla. Los periódicos locales, que están forzando sus tiradas, se agotan prontamente. Si no llegáis temprano al café, para desayunarnos, se agotan los panecillos y los bollos; hay que sentarse a comer a las tres de la tarde en el hotel y acudir a tiempo para que os sirvan el hielo y los postres, y hasta los sellos se han agotado, en el despacho central del correo, en varias ocasiones.

La vida así se hace dificultosa y todos

nos precipitamos para acudir a tiempo a todas partes. Hay que hacer «cola» en Telégrafos y para lograr una silla en el café; y para todo habéis de perder tiempo y la paciencia.

Sólo los limpiabotas son inagotables. Hay cientos de ellos, hay millares, tal vez. Desfilan por delante de vosotros incesantemente, ofreciéndonos el servicio, con pesadez de mendigo madrileño. Son como las moscas, pesados, tenaces; os colocan la pequeña caja bajo los pies, os tocan en el hombro, tiran del periódico que leéis. La mayor parte son pequeños hebreos; pero los hay también españoles, muchachos de pobres familias malagueñas, del barrio del Real. Lo que no encontráis jamás es un limpiabotas moro. El moro no trabaja sino cuando se ve forzado a ello, cuando no tiene enfrente el campo libre y la esperanza de un fusil para luchar a tiros o apoderarse de lo ajeno, cuando se le cierra toda esperanza de botín.

\*

Los cantineros son gentes admirables. En los pasados sucesos han muerto muchos de ellos, calladamente, combatiendo con sus fusiles, al lado de los suyos, en las posiciones, formando grupos decididos y valerosos unidos a las tropas, en las terribles retiradas.

Los que quedaron vivos lo han perdido todo; sus modestas tiendas, sus pequeñas cantinas, los viveres y artículos almacenados. Han vuelto a Melilla como vinieron de Almería, de Málaga y de Cádiz, a la desesperada, con su arrojo personal y sus ansias de vivir por todo capital.

Terminó la tragedia. En los campos, testigos de tantas tristezas, yacen los cuerpos de algunos infelices que dejaron la vida en esta tierra ingrata donde pusieron sus afanes.

Pero no importa: con la llegada de las nuevas tropas han venido los nuevos cantineros. Salen los batallones para las posiciones avanzadas, como en la mañana del sangriento convoy al Atalayón y Sidi Hamed, despliegan las guerrillas y comienza el combate. Dispara el enemigo sin cesar y se producen claros en las guerrillas de soldados. Y en medio del peligro, entre el estruendo de los disparos de las baterías y el pavoroso tableteo de las detonaciones de los «pacos», los cantineros suben a las lomas, entran en las posiciones, llegan a las guerrillas, y ocultándose en los repliegues del terreno y procurando cubrirse del fuego enemigo, van despachando a los soldados los vasos de refresco y las copitas de aguardiente, que son consumidas ávidamente, bajo el sol abrasador, entre cargador y cargador del mauser.

JUAN M. MATA

Melilla, 27.

## (Por telégrafo)

## Un tren blindado a Nador

Melilla, 27. (Recibido con gran retraso).—A primera hora de la mañana salió de Melilla un tren blindado conduciendo 190 soldados del regimiento de Melilla y fuerzas de Ingenieros de ferrocarriles al mando del teniente coronel Sr. Pérez Unciti.

El tren llegó al Atalayón sin haber sido hostilizado. Después, las fuerzas echaron pie a tierra y continuaron explorando el terreno. El tren siguió su marcha lentamente, avanzando con precauciones, y en esta forma llegó el convoy a dos kilómetros de Nador.

Los soldados vieron a los moros que cruzaban de unos poblados a otros, y por completo ajenos a la presencia del tren.

A causa de hallarse levantados los rieles detuvo el tren su marcha.

Por la tarde hicieron nuevos viajes, y como en uno de ellos fuese excesivo el número de soldados y no cupieran en los tres vagones blindados de que se componía el tren, el jefe concedió autorización para que bajaran los que quisieran; pero ninguno aceptó el ofrecimiento.

Los soldados, muy animados, gritaban: «¡Vamos a Nador!»

Los soldados hicieron el viaje muy apretados.

Los moros advirtieron la salida del tren. Se apostaron en la vía e hicieron numerosos disparos contra el tren.

Las tropas contestaron disparando por las troneras y causando numerosas bajas al enemigo.

Tal debió de ser el castigo sufrido por los moros, que éstos huyeron y no volvieron a hostilizar el convoy.

En los coches blindados se observaron muchos impactos alrededor de las troneras.

**La protección de un convoy**  
Se ha llevado un nuevo convoy a la línea de posiciones avanzadas.

El Atalayón sostuvo vivo fuego, disparando sus baterías.

Protegia el convoy una columna compuesta de fuerzas del Tercio extranjero, de Regulares, los batallones de la Princesa y Guipúzcoa, ocho baterías y el regimiento de Caballería de Alcántara.

El convoy regresó por la tarde.

**Los que llegan**  
Han llegado un escuadrón de Lusitania, 105 artilleros y una sección de Ingenieros.



Un aeroplano con averías

Uno de los aeroplanos que volaron esta mañana sufrió averías que le obligaron a aterrizar en malas condiciones...

El aeroplano iba cargado de bombas. Por fortuna no ocurrió nada grave, excepto...

Diversas noticias

Convoy atado

Melilla.—En la mañana del sábado se efectuó el aprovisionamiento de las posiciones del Atalayón, Sidi Hamet el Hach y segunda y tercera caseta.

Con este motivo, y para proteger el convoy, bastante considerable, que se envió, salió a las seis de la mañana de la plaza una columna mandada por el general Sanjurjo...

Cuando el convoy llegó a la segunda caseta, los moros rompieron el fuego desde las estribaciones de los montes que dominan el camino.

Entonces se desplegaron los regulares y legionarios, avanzando hacia el enemigo y contestándole vigorosamente al fuego que hacía.

Mientras tanto, las posiciones fueron abastecidas. Las baterías nuestras incendiaron con sus disparos varios castros donde se refugiaban los «pacos».

A las cuatro de la tarde regresó el convoy con las tropas de Sanjurjo. Varios aeroplanos arrojaron bombas sobre fuerzas enemigas que se hallaban en las vertientes del Gurugú.

Uno de ellos, por falta de gasolina, aterrizó violentamente en un lugar inmediato a Mar Chica, donde se hallaban fuerzas de husares.

Ni el piloto ni el observador, ni tampoco los husares, sufrieron daño alguno. El aparato resultó con el tren de aterrizaje destruido.

Draga embarrancada

El general Cabanellas estuvo ayer en la bocana de Mar Chica viendo los trabajos de dragado.

Con el Sr. Cabanellas fué el Infante D. Alfonso. El general inspeccionó luego el campamento de la Restinga.

Dentro de tres días quedarán terminados los trabajos del embarcadero. Hoy sábado, la draga que vino de Larache para hacer los trabajos embarrancó por falta de corriente.

Las bajas de Benisicar

Las bajas de la operación sobre el zoco El Had de Benisicar fueron las siguientes: Muertos.—Capitán del regimiento de la Princesa D. Enrique Dema Giraldo, teniente del regimiento de Tetuán D. Bartolomé Taulet Pérez, cabo Diego García y soldados Juan Chaves y Fernando García (de cuota) y tres de Regulares.

Heridos.—Capitán de Regulares de Ceuta D. Jesús Fernández Ortega, grave; teniente de la Princesa D. Salvador Meco, grave; teniente de Regulares de Ceuta D. Emilio Torres Ossorio, menos grave; alférez de los Regulares D. Rafael Sánchez Guerra, y 36 individuos de tropa.

Marcha amiga

Melilla.—El jefe Abd-el-Kader está formando una jarka indígena, que vigilará los poblados de la península de Tres Forcas contra las incursiones de los merodeadores.

Ha reunido ya treinta moros. Los hijos de Abd-el-Kader han llegado a la plaza, donde residirán accidentalmente, para evitar una agresión de los rebeldes.

Medicinas y agua

Desde el primer momento, y sin aumento de personal, funcionan cuatro farmacias militares. Actualmente se organizan otras varias.

Durante el último trimestre se recibieron 32 toneladas de medicamentos. Actualmente hay medicamentos para el consumo de cien mil hombres durante seis meses.

El Rey a Melilla?

Ha llegado de la Península el ayudante del alto comisario, comandante de Estado Mayor D. Juan Beigheder, que estuvo en Madrid confirmando el excelente espíritu de comprensión que para la empresa africana hay entre el Rey y el Gobierno.

Añadió que el Rey desea venir a Melilla para compartir la vida de campaña con sus soldados y dirigirles en sus próximas victorias.

Un tren blindado cerca de Nador

Melilla.—Un tren blindado ha conseguido llegar más allá del Atalayón. Dicho tren, que había salido esta mañana a primera hora, consiguió avanzar sin dificultad alguna, sobrepasando la línea del Atalayón, y llegando muy cerca de Nador, hasta que no pudo avanzar más por estar levantada la vía.

Entonces fué hostilizado por el enemigo; pero como el convoy iba provisto de ametralladoras, rompieron éstas el fuego con tal eficacia, que lograron rápidamente poner en dispersión a los harqueños y regresando el tren sin novedad.

Rescatados y desaparecidos

Melilla.—Han llegado a esta plaza la viuda Juana Martínez y su hijo Salvador Viscaino, que estaban establecidos en Batel cuando se replegó la columna Navarro.

Juana y su hijo se refugiaron en Monte Arruit, donde permanecieron hasta su evacuación. También ha llegado herida una cantinera, llamada Paca Venezuela, que estaba establecida en Zeluán, que fué agredida por los moros y que logró refugiarse en Sidi-Amet-el-Hach.

to las averías del aparato, que necesitará unos días para su reparación. El piloto y el observador, sin novedad.

Alfredo Ribera

Está enfermo el redactor de El Imparcial, D. Alfredo Ribera. Está siendo visitadísimo.

MATA

En Cabo de Agua se hallan refugiados Jesús Marina, jefe de Telegrafos; el celador Martínez y el guardamonte Antonio Pérez.

Hasta ahora se ignora el paradero de los funcionarios civiles de nuestro protectorado, Juan Cabezas, maestro de escuela en Monte Arruit, y Vázquez, jefe de estación.

Los que llegan

Melilla.—Ha llegado el coronel de Estado Mayor Sr. Despujols, nombrado jefe de Estado Mayor de la Comandancia de Melilla.

También llegó el coronel de Ingenieros señor Mayendía, con objeto de inspeccionar los trabajos que realizan las fuerzas de pontoneros de su mando.

El convoyal Atalayón y a Sidi Hamet

La columna Sanjurjo protegió al convoy que fué esta mañana al Atalayón y a Sidi Hamet-el-Hach.

Los moros que se hallan en Nador dispararon contra esta última posición, sin resultado favorable. Tampoco lo obtuvieron cañoneando la segunda caseta cuando se estaba realizando el tendido de la línea telefónica a Sidi-Hamed-el-Hach.

Varias noticias

Melilla.—Ha llegado el nuevo coronel de Estado Mayor Sr. Despujols, que ha conferenciado con todos los generales.

También ha llegado para inspeccionar los servicios, el coronel del regimiento de Pontoneros, Sr. Mayendía.

—Ha regresado del zoco el Had-Beni-Sicar, el primer tabor de Regulares de Ceuta, que se hallaba allí desde el 24 de julio. Viene a incorporarse al resto del grupo que manda el teniente coronel González Tablas.

—Han comenzado las obras de ampliación del campamento del zoco El Had, de Beni-Sicar, por haber sido reforzada su guarnición con los batallones de España y Sevilla.

—El teniente Mizian, conveiente de las heridas que sufrió en el combate de Annual, ha solicitado ingresar en el Tercio de extranjeros.

—Ha llegado un cabo de Artillería que se hallaba prisionero de los moros. Refiere que, oculto entre unas chumberas, presenció el combate del martes último, observando que los moros retiraron más de 60 heridos y muchos cadáveres.

PARTE OFICIAL

En la madrugada de ayer facilitaron el parte oficial siguiente: (Conferencia de la noche del 27.)—Participa el alto comisario que el convoy de hoy a las posiciones del Atalayón, Sidi Hamet e intermedias se ha llevado a cabo normalmente, merced a un nutrido fuego de artillería y ametralladoras que ha contenido al enemigo, que, de todos modos, ha mostrado hoy menos hostilidad.

De Tetuán

Tetuán.—Ha llegado el batallón de las Ordenes Militares, que hizo marcha por la carretera desde Ceuta, pernoctando en el Rincón del Medik, y trasladándose a esta plaza en la madrugada de hoy.

Con estas fuerzas vinieron también tres baterías de Artillería ligera. Las calles habían sido enarenadas para el paso de la Caballería.

Un enorme público recibió a los expedicionarios, a los que no cesó de vitorear. Las tropas desfilaron luego todas en columna de honor por la plaza de España, desde donde marcharon a sus respectivos alojamientos.

En toda esta zona reina absoluta tranquilidad. De Alhucemas Alhucemas.—Informes del campo moro desmientan la noticia de que los beniuiriagués hayan marchado a Melilla para reforzar la jarka que lucha en los alrededores de la plaza.

Solamente han ido unos pequeños grupos, encargados de llevar la representación de la kabila. Pareció que el criterio de Abd-el-Krim es el de que en cada zona luchen los naturales de ella, o a lo sumo se agreguen los kabileños inmediatos, con objeto de que en cada fase de avance tengan enfrente los españoles nuevos contingentes.

Por eso no tiene nada de extraño que se haya concentrado aquí una jarka de unos 10.000 rifles, casi todos beniuiriagués y bocoyas a ocho millas de la costa, que está en espera de acontecimientos. En la región de Gomara se observa alguna agitación.

Los cursos abreviados en las Academias militares El Boletín Oficial del Ministerio de la Guerra publica la siguiente real orden circular: «La imperiosa necesidad, sentida largo tiempo ha, de solucionar los graves perjuicios que al servicio del Ejército se producen por la falta de subalternos de las escalas activas de sus Armas y Cuerpos, impone como consecuencia una relativa y transitoria aceleración en el desarrollo de los planes de estudios de las Academias militares, en tal forma, que abreviándose los cursos, sin perjuicio notorio para la enseñanza, resulte una producción mayor de oficiales, a fin de que

en un plazo próximo se llegue a la normalidad que requieren las plantillas y los servicios. Teniendo en cuenta lo expuesto, y para remediar la difícil situación actual, el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer lo siguiente: 1.º Se establece un ciclo de seis cursos de ocho meses en un período de cuatro años, que comenzará en 1.º de septiembre del año actual y terminará en 10 de agosto de 1925, con sujeción al siguiente cuadro:

Table with 4 columns: Cursos, Principio, Fin, Convencionalidad de ingreso. Rows 1 to 6.

Este ciclo podrá ser modificado cuando las circunstancias así lo aconsejen. 2.º El próximo curso para todos los alumnos de las Academias militares dará comienzo el 1.º de septiembre. Los cursos normales principiarán en 1.º de septiembre de 1925.

3.º Cada curso se dividirá en dos medios cursos; el primero de tres meses y el segundo de cinco. 4.º Los exámenes del primer medio curso tendrán lugar en la segunda quincena del tercer mes, y los del segundo en la última decena del cuarto mes y primera del quinto, quedando los veinte días restantes para vacaciones, antes de empezar el curso siguiente.

5.º Los segundos o terceros exámenes en su caso tendrán lugar como actualmente, en los primeros días de cada curso. 6.º Los alumnos que pierdan curso se unirán a la promoción siguiente y se sujetarán a las prescripciones que se hayan dictado o dicten en lo sucesivo para la que pasa a ser su promoción, sin que puedan pretender ni alegar derechos por haber formado parte de aquella de que por pérdida de curso se separaron.

7.º El derecho a exámenes por enfermedad se computará con relación al número de días de baja, seguidos o alternos, siempre que este número alcance la cifra que le corresponde, proporcionalmente comparada, con el total de días del curso en la misma proporción establecida en el real decreto de 30 de enero de 1918 (D. O. núm. 25) para los cursos normales.

8.º Quedan suprimidas las vacaciones y fiestas que no sean de precepto durante el curso, con lo que el número de días lectivos será poco menor que en un curso normal, pudiendo, si fuere necesario, para amoldar los programas a la duración de los cursos, suprimir en el repaso el quince por ciento de las materias menos importantes de los mismos, a juicio de las respectivas Juntas facultativas.

9.º Los exámenes de ingreso tendrán lugar en las fechas que en el esadór anterior se detallan, y su duración será siempre de tres y medio días, verificándose la incorporación de los nuevos alumnos con la antelación suficiente para llevar a cabo su filiación y que puedan empezar el curso en las fechas marcadas.»

Los estudiantes llamados a filas El subsecretario de Instrucción pública ha manifestado que, respondiendo debidamente a las peticiones que los alumnos llamados a filas dirigen al ministerio, se concederá a cuantos en los actuales momentos no pueden cumplir sus obligaciones académicas por tener que servir a la patria, el máximo de facilidades para evitar todo perjuicio.

Aparte la concesión de exámenes extraordinarios, que ya se ha hecho efectiva, se dictará una disposición encaminada a impedir que las matriculas para las pruebas académicas extraordinarias de septiembre no queden anuladas el 30 de este mes, sino que se validen hasta que terminen las actuales circunstancias.

Además, el ministro y el subsecretario se proponen que la inauguración de las tareas escolares se haga en condiciones que permitan, a quienes se hallan cumpliendo sus deberes militares, no experimenten merma en el derecho a recibir las enseñanzas. Un aplazamiento de la fecha de apertura o la organización de clases especiales para los alumnos que vuelvan a la normalidad de su vida escolar pasado algún tiempo, podrá ser la solución.

La esplendidez de un aristócrata Días pasados publicamos la noticia de que un patriota había regalado al Gobierno, con destino a nuestro Ejército de Marruecos, ocho automóviles blindados, con los que se evitarían víctimas en las operaciones de aprovisionamiento de los puestos avanzados, y cumpliendo los deseos expresados por el generoso donante, ocultamos su nombre; pero un querido colega lo ha descubierto y con gusto, por ser de justicia, reproducimos algunos de los párrafos del artículo que publica:

«Su caridad no se refiere sólo a los individuos y a las Corporaciones; tiene su origen en el amor más alto, en el de Dios, y, por eso, se derrama espléndidamente sobre la Patria. No hay empresa de la Península o de América en que necesite auxilio la Patria sin que el marqués de Comillas no acuda, presuroso, a poner en ofrenda barcos y fortuna.»

Sus magníficos transatlánticos suspenden los viajes para trasladar rápidamente tropas a Melilla; y cuando el aplauso estalla, una nueva forma de admiración le interrumpe al saber que el Alicante está convertido, como por arte de encantamiento, en un soberbio barco-hospital flotante, donde no falta un pormenor ni de comodidad, higiene y material sanitario.

Y, en una reunión patriótica del somatén madrileño, se da la noticia de que un aristócrata, que no quiere que se sepa su nombre,

regala para la campaña de Marruecos OCHO TANQUES! Y el público, puesto de pie, rompe el incógnito, gritando entre aclamaciones frenéticas y sin temor de equivocaciones: «¡El donante es el marqués de Comillas!»

¡Comillas! Es un prócer español del siglo XVI, que aparece entre nosotros con todas las virtudes de la clase y de la raza, para que no olvidemos lo que fuimos, y aprendamos a seguir siendo.

Navarro y Comillas, en distintos campos, son las dos cumbres iluminadas, que dicen con su ejemplo, a la raza entera, que se levante hasta ellos para ser grande.

Y Comillas, el gran ciudadano, el gran español, no ha tenido todavía un homenaje nacional aquí, en donde tantos tienen los tiriteros políticos, que no suelen dejar como estelas, en su paso por el Poder, más que arroyos de fango.

Pero le bastan estos dos amores: el que baja del Cielo para recrearse en sus virtudes y el que sube del corazón de la madre España para complacerse en uno de sus hijos predilectos.

Y, entre esos dos amores, está comprendida la ilustre dama, sostén, aliento y copartícipe en las empresas generosas del marqués de Comillas.»

Los reclutas de cuota y el pago de ésta Una Comisión de padres de mozos que ingresarán en filas en el próximo febrero, entre los que se cuentan muchos que, a pesar de pertenecer al reemplazo de 1920, por exenciones temporales no han sido declarados soldados hasta el mes de junio último, nos ruega dirijamos al ministro de la Guerra la siguiente petición:

«Conscientes nuestros hijos de sus deberes de soldado, y después de leída por ellos la ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, así como su reglamento de aplicación, y sabiendo que ni pueden ni está dentro de su espíritu patriota eludir el deber de movilización en cualquier momento en que las circunstancias o la patria lo requieran, solicitan, no obstante, del excelentísimo señor ministro de la Guerra se dé este año, como se ha hecho en todos los anteriores, el real decreto que les permita acogerse a los beneficios de la reducción de servicio en filas, en tiempos de paz, a fin de poderlos disfrutar cuando dicho ministerio crea llegada la oportunidad, para cuyos efectos, y dada la circunstancia de su próximo ingreso, están dispuestos a hacer ahora efectiva la entrega de la correspondiente cuota que señalan los artículos 267 y 268 de la citada ley.

Queda repetido, y pese a quienes han lanzado recientemente injustificadas protestas por el traslado a África de soldados de cuota, que los hijos de los que suscriben son los primeros en acatar íntegramente los preceptos de la ley de Reclutamiento y su reglamento, a sabiendas de la suerte, que, de continuar la actual circunstancia marroquí, pudieran correr ellos y sus pesetas, complaciéndose al mismo tiempo en su espíritu de ciudadanía y amor a España, en que estas pesetas, que pueden ascender a una regular cifra, ya que no los pudieran ser útiles por una anomalía, lo sean en ese caso a la nación.

Esta es la síntesis de nuestra expresión, cuyo eco confiamos hará usted llegar donde corresponda, agradeciéndole que, al disponer de algunas líneas en ese digno diario, se sirva insertar íntegra la presente carta.»

Un ejército de reserva Con este título dice «Diario Universal»: «Con toda la urgencia posible se están organizando en Melilla los elementos de combate que han de emplearse en el futuro avance. Se quiere, y se logrará, que cuando éste

AVISOS UTILES

PARA ADELGAZAR Iodhyrine del Dr. DESCHAMP APROBADA Y ACONSEJADA por el Cuerpo Médico Francés y Extranjero. Puede emplearse en toda confianza, sin temor a consecuencias desagradables y sin observar regímenes estrictos.

Reuma, artritis, catarros Termas Pallarés Alhama de Aragón :: Gran Casino :: Teatro Informes: Luchana, 6. Teléfono 2.345 J.

COMPANIA TRANSATLANTICA El vapor «CATALUÑA» de esta Compañía, efectuará la expedición a Fernando Poo correspondiente al mes de agosto, saliendo, salvo contingencias, el día 27 de agosto de Barcelona, el 28 de Valencia, el 29 de Alicante y el 1.º de septiembre de Cádiz para Canarias y demás escalas del itinerario a Fernando Poo.

El vapor «REINA VICTORIA EUGENIA» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 4 del próximo septiembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, en expedición ordinaria para Canarias, Montevideo y Buenos Aires.

comience no haya frente a nuestros soldados otra clase de obstáculos que los que el enemigo pueda oponer con su resistencia, que no será escasa ni tibia seguramente.

Pero si, en efecto, la lucha revistiese caracteres duros o se prolongase por largo tiempo, el Gobierno, con muy buen criterio, organiza un ejército de reserva, para que en el momento oportuno pueda acudir en socorro de aquel puesto de primera línea que lo necesite.

Este ejército de reserva se compondrá de quince batallones de Infantería, dos regimientos de Caballería, y la Artillería, Ingenieros, Sanidad e Intendencia correspondientes a esos núcleos.

Las fuerzas se dividirán en seis grupos. Uno de Caballería, que quedará atento a las necesidades y pie de guerra en Sevilla. Y cinco grupos de a tres batallones cada uno, y los cuerpos auxiliares correspondientes, se instalarán en Valencia, Cartagena, Málaga, Cádiz y Algeciras.

Previstas también las necesidades de los transportes con esta organización, a las veinticuatro horas de solicitarse refuerzos, éstos podrán desembarcar en el punto preciso donde sean necesarios. Y, además, desembarcarán en condiciones de ir desde luego a la primera línea, puesto que en sus cantones activamente recibirán la educación militar que precisan.

La previsión del Gobierno es muy digna de elogio, y no hemos de regateárselo por la organización de este ejército de reserva.

LOS OBISPOS Y LA GUERRA

Una pastoral del arzobispo de Valladolid

El arzobispo de Valladolid, Sr. Gandasegui, ha dirigido al clero de su diócesis una exhortación pastoral, en la que en levantados y patrióticos conceptos le excita a que en estos momentos en que las armas españolas luchan por el honor de la patria, coadyuve con desprendimiento y entusiasmo a cuantas medidas tiendan a mitigar los efectos de la guerra en nuestros soldados, prefiriendo la asistencia a los heridos o acompañar a las tropas en campaña.

El Sr. Gandasegui se muestra dispuesto a ceder los edificios de que puede disponer, las joyas de su propiedad inherentes al ministerio episcopal, y toda su actividad.

Señala la conveniencia de que cada sacerdote de los que figuran en nómina ceda un día de haber; él anuncia que entregará 1.500 pesetas, y termina recomendando que en las misas se digan oraciones pidiendo el triunfo de las armas españolas y la prosperidad de la patria.

Del obispo de Oviedo

El prelado de Oviedo ha dirigido una circular al clero de su diócesis, inspirada en el más alto patriotismo, y de ella tomamos los siguientes párrafos:

«No importa que contratiempos inevitables en campañas como la presente, a que están expuestos y han sufrido de hecho todos los ejércitos, oscurezcan de momento el brillo de las armas españolas. Esto servirá precisamente para dar al problema africano toda la importancia que merece y tomar por el Gobierno medidas conducentes a que no se repitan accidentes como el que lamentamos. Nuestros soldados, en quienes arde la llama del patriotismo, están prontos a vender la sangre de sus hermanos, enarbolando otra vez la bandera gualda y roja donde antes tremolaba, y todas las clases sociales, unidas en espíritu con ellos, les prestan su aliento pidiendo a Dios que los conduzca a

la victoria, y no escatimando los recursos que sean precisos.

Asturias, la que se adelantó a las otras regiones españolas en acometer la cruzada contra los moros, no puede ahora tampoco quedarse atrás de lo cual es irrefragable testimonio el acuerdo tomado por la Diputación provincial. Por nuestra parte prestamos a este patriótico movimiento la más entusiasta cooperación, estimulando, como es nuestro deber, a nuestro amados diocesanos a que eleven con más frecuencia y fervor sus plegarias al cielo, de donde ha de venir el auxilio necesario para dominar al enemigo.

De esta manera, abroquelados con el arma de la oración y procurando apaciguar la ira de Dios con la mortificación y penitencia, el triunfo será nuestro, y no tardará en brillar de nuevo la estrella de la paz.

Nuestro amadísimo clero, siempre propicio al sacrificio, especialmente cuando se trata de defender a la patria y brillar más y más su amor a España, no dudamos que redoblará sus oraciones para que el Señor conduzca a la victoria a nuestro valiente ejército, y que, abrasado por el fuego de la caridad, contribuirá con su óbolo a socorrer a nuestros pobres hermanos, los valientes soldados, que ofrecen sus vidas por la patria, al sostenimiento de los hospitales que para los heridos se preparan. Al efecto, invitamos a todos los sacerdotes partícipes del Estamento, que, por ahora, cedan el haber de un día por una vez. Por lo que a nos toca, ofrecemos la cantidad de mil pesetas, sin perjuicio de renovar el ofrecimiento si, lo que esperamos, la duración de la guerra lo exigiera.

Y a fin de evitar molestias a nuestros queridos sacerdotes, y demora en la recaudación de los fondos, basta que los señores párrocos comuniquen a nuestra Secretaría Cámara que el clero de su respectivo distrito presta aceptación a la invitación que hacemos.»



# Convoy copado por los moros

Algeciras. (Urgente.)—Noticias de Tetuán dicen que el sábado, entre Budes y Alalek, cerca de Xexaue y del Monte Cónico, fué agredido un convoy, compuesto por un cabo, ocho soldados y dos acémilas.

Resultaron muertos los nueve hombres. Los moros llevaron las dos acémilas. Al mismo tiempo tirotearon una posición próxima para impedir que salieran fuerzas en socorro del convoy.

## SALIDA DE FUERZAS

# EL REGIMIENTO DE LEON

### Sale para Larache

El segundo batallón de Infantería de León, que estaba preparado para marchar al primer aviso, recibió orden de partir para quedarse en Andalucía; pero el ministro de la Guerra transmitió una nueva orden ayer, desde Melilla, para que marche directamente a Larache.

A las diez de la mañana salió del cuartel todo el regimiento. Abrió marcha una sección de Caballería del Cuerpo de Seguridad. En cabeza iba el segundo batallón expedicionario en traje de marcha, con gorros de cuartel, manta y morral. Seguían unos 500 hombres, que componen ahora el resto del regimiento que queda aquí.

### Los que mandan las fuerzas

Mandan los 1.050 hombres del regimiento de León que han salido para Larache, el teniente coronel, Sr. García Castaño; el comandante, Sr. Balanzá; los capitanes señores Arronte, Jiménez, Ortega, Ramos, Galán y Gil Lavallo; los tenientes Sres. Loma, González Marruenda, Terán, Chaves, Martel y Urrutia, Ozalla, Viñals, Gutiérrez Maturana, Fuentes, Cuenca, Gil de Palacios y Romero, hijo del general subsecretario del ministerio de la Guerra.

### Una arenga vibrante

Cuando las fuerzas del regimiento de León estaban formadas en el cuartel y dispuestas a marchar, el coronel las dirigió ardientes y patrióticas frases.

Después, el comandante Balanzá pronunció esta vibrante arenga:

«Soldados: Olvidando los moros los beneficios recibidos por España, y portándose como fieras, han sacrificado a muchos de nuestros hermanos. León quedará como los mejores! Hace un momento, los jefes y oficiales han jurado no abandonar a los muertos y heridos del regimiento y volver a España con nuevos laureles para nuestra bandera. ¿Juráis vosotros lo mismo?»

Un ¡sí estruendoso y prolongado, lleno de emoción, que significa un propósito firmísimo, salió de la boca de todos los soldados, expresión fidelísima del sentimiento de patriotismo que llenaba sus corazones.

### En la plaza de Oriente

Al pasar las fuerzas expedicionarias por el Palacio Real se encontraba en el balcón central S. M. el Rey, vestido de capitán general, teniendo a su derecha al Presidente del Consejo de ministros, Sr. Maura, y a su izquierda a una representación de su Cuarto militar.

Ante la puerta del Príncipe se situó la plaza mayor del batallón expedicionario.

# EL DE LANCCEROS DEL PRINCIPE

## VA CON LAS FUERZAS EL INFANTE D. GABRIEL

Esta tarde comenzarán a embarcar las tropas del regimiento de Lanceros del Príncipe. Hoy mismo quedarán embarcados cuatrocientos caballos.

La fuerza, compuesta de 400 hombres, va a Ceuta. Saldrá en tres trenes, que partirán de Madrid a las seis treinta y cinco de la tarde, diez de la noche y cuatro y cincuenta de la madrugada.

# El viaje del ministro de la Guerra

## La llegada

A las once y media de la noche llegó al puerto el Giralda, en el que ha llegado el ministro de la Guerra, acompañado de sus ayudantes Sres. Prieto, Loygorri y Lagarza.

Un público inmenso ocupaba los muelles. Subieron a bordo el alto comisario general Berenguer, el comandante general de Melilla, general Cavancanti, y un hijo del señor Sánchez Guerra.

## El Sr. Cierva desembarca

Después de los saludos de rúbrica, el señor Cierva desembarcó, revistando la compañía del regimiento de Africa, que le rindió honores.

El ministro de la Guerra pronunció algunas palabras ante el numerosísimo público que había acudido a esperarle. Terminó su breve discurso felicitándose del

espíritu patriótico de que da pruebas, no solamente Melilla, sino España entera.

El ministro fué aclamadísimo, oyéndose una verdadera tempestad de aplausos. Se dieron entusiastas vivas a España, al Rey, al Ejército y al ministro. El Sr. Cierva pernoctó en el Giralda.

Melilla está animadísimo con la llegada del ministro de la Guerra, que es comentada como síntoma muy optimista.

## Parte oficial de la madrugada de hoy

Participa el alto comisario que el ministro visitó las posiciones, hospitales y aeródromos, revistando también las columnas y saliendo con rumbo a Málaga.

El convoy a Sidí Hamed el Hach se hizo normalmente y protegido bajo el fuego de la artillería.

reservado que dijo le habían inferido dos desconocidos que le atacaron con objeto de robarle el reloj.

## El escándalo de anoche

En la calle de Alcalá, frente al Retiro, se produjo anoche un formidable escándalo por haberse empeñado dos jóvenes norteamericanos en tomar el coche de la Peña que guiaba José María Rodríguez.

Mientras éste iba a buscar la pareja, uno de los extranjeros saltó al pescante y tomó las riendas, pretendiendo llevarse el coche.

En la Comisaría hubo también jolín, porque los dos jóvenes golpearon a los guardias y le rompieron la guerrera a uno. Los protagonistas del hecho fueron puestos a disposición del Juzgado de guardia.

## Discusión literaria

En la Comisaría del Centro presentó don

Aristóbulo Bueno una denuncia contra el eminente literato D. Jacinto Benavente, a quien acusa de haberle maltratado de obra durante una discusión literaria sostenida en el café de Lisboa.

## Accidente de automóvil

Esta mañana circuló con insistencia el rumor de haber ocurrido un muy sensible accidente de automóvil en la provincia de Palencia, a consecuencia del cual habían sido víctimas personas muy conocidas en la sociedad madrileña.

## Se confirma el rumor

Posteriormente, el presidente de la Audiencia ha recibido un telegrama de Palencia, en el que se decía que a consecuencia del accidente había resultado muerto el abogado fiscal de esta Audiencia D. Bernardo Calderón Ozores, y heridos su señora y el doctor Parache.

De la noticia también tuvo conocimiento el gobernador civil, que la comunicó al ministro y al subsecretario de la Gobernación.

## Continúa la información de Marruecos en la plana quinta

# Informaciones del extranjero

## El asesinato de Erzberger

### Antecedentes

Berlin. — Erzberger estaba condenado desde hace tiempo a un atentado de los nacionalistas alemanes, que lo acusaban de su pacifismo al fin de la guerra y de haber subordinado el Poder militar al poder civil.

Erzberger figuraba en la lista hecha desde 1919 por las organizaciones secretas nacionalistas que se llamaron ellas mismas Liga de los Caballeros de la Tabla Redonda, encargada de desembarazar a Alemania por los medios más expeditivos (incluso el crimen) de cuantos se oponían al desquite. Cada miembro de esa Liga presta juramento severo y se compromete a guardar el secreto más absoluto.

Así, Buchkoltz fué asesinado el 15 de junio último, por haber denunciado la existencia de esas organizaciones terroristas. El crimen ha quedado impune.

La lista de los asesinatos es larga. Se recordará al asesinato de Karl Liebknecht, Rosa Luxemburgo, Hugo Haase, Kurt Eisner y de Gareis.

Desde 1919 a marzo de 1921, los nacionalistas han cometido trescientos catorce asesinatos. En cambio, las víctimas de los comunistas han sido sólo catorce.

Los asesinos nacionalistas o no han sido habidos o han sido condenados a penas leves. En cambio, contra los comunistas criminales se han pronunciado ocho sentencias de muerte.

## Habla el Presidente del Reichstag

Berlin. — El Presidente Lowe ha dicho que no encontraba palabras para condenar el asesinato, cuyo carácter—dijo—no es dudoso.

«El revólver—continuó—que ha asesinado a Erzberger ha atentado contra la paz y la tranquilidad de la patria.»

## La Prensa reaccionaria

Berlin. — El periódico *Vorwaerts* afirma que este crimen, como otros asesinatos políticos, se debe a la campaña de excitación de la Prensa reaccionaria pangermanista.

## La Prensa de la izquierda

Berlin.—Algunos periódicos de la izquierda dicen: «El asesino del Sr. Erzberger es Helfferich y su cómplice Von Kalm.»

## «Ese ya no hará daño»

Berlin. — El Presidente del Reichstag ha dicho que ha mandado detener a un caballero y a una señora, quienes al leer en una pizarra la noticia del asesinato de Erzberger exclamaron: «Ese ya no hará daño.»

## ¿Han sido detenidos los asesinos?

Berlin.—Se ha dicho que han sido detenidos en Ofemburgo dos estudiantes que se cree son los asesinos de Erzberger.

Careados los detenidos con el diputado Dietz, que acompañaba a Erzberger cuando fué asesinado, éste negó que fuesen los asesinos.

## La autopsia

Berlin.—De la autopsia del cadáver del ex ministro resultó que el primer proyectil le alcanzó en la frente.

Erzberger, a pesar de esa herida, logró refugiarse detrás de un árbol; pero los agresores le persiguieron y le remataron allí.

## Traslado a Berlín.—El entierro

Berlin. — El cadáver de Erzberger será trasladado a Berlín. El entierro será el miércoles próximo.

## Buscando a los asesinos

Berlin.—Han llegado a Opperbaum treinta agentes de Seguridad, los cuales han comenzado inmediatamente a practicar gestiones encaminadas al descubrimiento de los asesinos de Erzberger.

Los individuos que fueron detenidos han sido ya puestos en libertad.

## Perros policíacos

Berlin. — Dice un periódico que unos perros policíacos han encontrado una pista que quizás encamine las pesquisas para la captura de los asesinos de Erzberger.

## Cien mil marcos de premio

Berlin.—El Gobierno del Imperio promete satisfacer con 100.000 marcos a quien des-

## CINCO PREMIOS Y UN ACCESIT

# Concurso para los borrachos

La revista *Los Progresos de la Clínica* ha abierto un concurso de premios para los bebedores de preparados alcohólicos.

Primer premio.—Un pase gratuito para el manicomio, con opción al uso de camisa de fuerza, para los que tomen varios aperitivos al día.

Segundo premio.—Una lesión cardíaca, una degeneración grasosa del hígado o una úlcera en el estómago, a elegir, para los consumidores de ginebra o de whisky.

Tercer premio.—Un ataque epiléptico mensual a los adoradores del ajeno.

Cuarto premio.—Una demacración orgánica general, una quincena anual en la cárcel o en el hospital, a elegir, para todos aquellos que se desayunen con aguardiente.

Quinto premio.—El delirio «atremens» para los recalcitrantes o alcoholizados de pura cepa.

Nota.—Todos estos premios irán acompañados al desprecio social.

La Academia de Medicina garantiza la calidad de los premios y el justo fallo del Jurado.

cupra a los autores o instigadores del atentado de que ha sido víctima el Sr. Erzberger.

## Comentarios ingleses

Londres.—*The Times*, comentando el asesinato del Sr. Erzberger, dice lo siguiente:

«Aunque el Consejo Supremo haya juzgado procedente levantar las sanciones económicas, los manejos de los militaristas alemanes sólo pueden mantener viva la duda y la sospecha entre los países aliados.»

Se trata de saber qué continuidad existe en la política alemana, y en el interés de Ale-

mania está la enérgica supresión de todos los recuerdos y secuelas del sistema que arrastró al Mundo al espantoso desastre de la guerra. Al mismo tiempo, los Gobiernos aliados deben permanecer atentos a estos movimientos de opinión en Alemania, tan poco favorables a la causa de la paz.»

## Discurso de Wirth

Francfort.—En un discurso pronunciado ayer por el canciller Wirth en el Congreso Católico puso de manifiesto la gravedad de la situación creada por el asesinato del señor Erzberger, hecho que exige por parte del Gobierno la adopción de serias medidas y de una política particularmente enérgica.

El Sr. Wirth terminó su discurso insistiendo en la necesidad de que Alta Silesia sea atribuida a Alemania y afirmando que el Reich se halla dispuesto a colaborar eficazmente en el resurgimiento de Europa.

## Manifestación de protesta

Berlin.—Los elementos socialistas se opusieron ayer al paso de una comitiva organizada por los nacionalistas para conmemorar el aniversario de la batalla de Tannenberg, intentando arrancar sus espadas y hombreras a los oficiales que participaban en la manifestación, lo que provocó varios tumultos.

Los trabajadores de esta capital han convocado para el próximo día 31 una gran manifestación de carácter republicano con ocasión de los funerales del Sr. Erzberger.

## Funerales

Berlin.—Telegraphen de Opperbaum que ayer se celebraron en aquella ciudad los funerales por el Sr. Erzberger, asistiendo a la ceremonia una multitud inmensa.

El cadáver del Sr. Erzberger será inhumado en Biberach, en el Wurtemberg.

## EN CUATRO LINEAS

Estrasburgo.—Los obreros de la industria eléctrica no han aceptado las proposiciones de la Municipalidad, y sólo los empleados y contra-maestros han entrado hoy en las fábricas.

París.—El Gobierno americano ha ordenado la destrucción inmediata de todas las existencias de bebidas espirituosas decomisadas hasta la fecha.

# Informaciones de provincias

## Desde Barcelona

### Obrero electrocutado

Barcelona. — Con objeto de extraer el agua que se había acumulado en un pozo existente junto a la placa giratoria de la estación del ferrocarril de M. Z. A., a consecuencia de las pasadas lluvias, tres obreros, Cristóbal Clarumunt, albañil, de veinte años, y Manuel March y Eduardo Pelayo, electricistas, se dispusieron a la faena. En una de las paredes del pozo había un cable conductor de energía eléctrica, al que tocó inadvertidamente el Cristóbal, recibiendo tan fuerte descarga, que falleció en el acto.

### Más festivales

El organizado por el Centro Aragonés en el teatro Goya a beneficio del ejército de Africa resultó brillantísimo. El teatro, espléndidamente decorado con flores, tapices y banderas españolas, estaba lleno de una concurrencia distinguidísima, en la que abundaban las familias de la colonia aragonesa. El gobernador y el alcalde, que asistieron, fueron objeto de una entusiasta ovación al entrar en el salón.

El programa, muy interesante y variado, fué ejecutado con gran cariño, siendo aplaudidos los artistas, especialmente la Banda municipal. Al terminar el concierto aclamóse por la concurrencia a Cataluña, a España, al Rey y al Ejército.

La función terminó después de las dos de la madrugada.

### El Sr. Cambó

Durante el día circuló la noticia de que el Sr. Cambó había llegado a Barcelona en el expreso para conferenciar con algunos de sus íntimos y regresar a Madrid por la noche.

La noticia no pudo comprobarse en los centros oficiales, cerrados con motivo de la fiesta dominical, y en la Liga regionalista excusaron contestar al ser preguntados los empleados.

Luego comprobóse que, en efecto, el señor Cambó, acompañado del Sr. Sedó y del Sr. Vehils, había llegado a Barcelona; que en el Hotel Ritz había celebrado varias conferencias con determinadas personas, y que saldría en el expreso.

La estancia en Barcelona se rodeó de tanto sigilo, que costó no poco saber alguno de los pasos dados por el ministro de Hacienda.

### Las colonias escolares

Barcelona.—Han regresado a Barcelona las colonias escolares organizadas por el Ayuntamiento.

Todos los niños han llegado sanos y robustos, después de cuarenta días de estancia en la montaña.

Vienen satisfechísimos de los agasajos recibidos, y todos con regalos y productos de las poblaciones en que han veraneado.

Todos han sido obsequiados con refrescos y después entregados a sus familias.

### La Mancomunidad

Esta noche se reunirán los diputados provinciales regionalistas para tratar de la constitución del Consejo permanente de la Mancomunidad que se nombrará mañana en la sesión que esta Corporación celebrará.

Como dije hace días, domina el criterio de la reelección de los actuales.

Hay alguna discrepancia respecto a la provisión del cargo de consejero de Agricultura y del de Hacienda.

La Asamblea, que debe empezar mañana, se ocupará, entre otros asuntos, de la liquidación del presupuesto y del proyecto de

una Fundación catalana de previsión, de trabajo y ahorro y de acción social agraria. En la Asamblea tendrán mayoría los regionalistas, que son 36.

A éstos se unirán un catalanista independiente, dos nacionalistas independientes y cuatro de la Federación monárquicoautonómica.

Además, trece republicanos nacionalistas también votarán con los regionalistas.

Las demás fuerzas son: seis radicales, tres reformistas, diez liberales, dos mauristas, seis carlistas, dos de cada una de las tres fracciones del partido jaimista, mellista y tradicionalista, cinco de la Unión Monárquico Nacional y dos alistas.

## Viajeros

Esta mañana, en el expreso, ha llegado el marqués de la Vega Inclán y el senador Sr. Mateu.

Para Francia han salido 84 obreros para ir a trabajar en aquella nación.

## Un periodista dominicano

Ha salido para Madrid el ilustre periodista D. Arturo J. Tellerano Alfau, fundador, director y propietario del diario decano de la Prensa de Santo Domingo, que tiene cuarenta años de existencia.

El Sr. Tellerano es sobrino carnal del general Alfau.

Se propone recorrer Europa en viaje de estudio y visitar las principales poblaciones de España.

## Cambó y Sedó

No se sabe si el ministro de Hacienda, Sr. Cambó, saldrá hoy para Madrid.

El Sr. Sedó pasó el día de ayer y el de hoy en Castelltersol.

## ROBO Y MUERTE

Barcelona.—En la calle de Gerona, cuatro desconocidos atacaron a Emilio Clarumonte, de cuarenta y seis años, camarero del Tivoli, que conducía un saco con 150 pesetas en calderilla, que destinaba para distribuirlas entre algunos camareros de otros cafés.

Los ladrones le robaron el saco, y uno de ellos le dió un golpe en la cabeza con la culata de una pistola, huyendo seguidamente.

Una mujer dió la voz de alarma, saliendo en persecución de los autores del robo. Al llegar a la barriada de Gracia, los ladrones hicieron fuego contra los perseguidores, hiriendo a Antonio Barrachina, que murió en el acto.

Los ladrones desaparecieron.

## OTRO ATENTADO EN BARCELONA

## Obrero muerto a tiros

Barcelona. — En la calle de Hostafranch, esquina a la de Viladé, un individuo de unos treinta años, que llevaba un traje de kaki y un pañuelo blanco al cuello, fué muerto a tiros por varios desconocidos, que se dieron a la fuga.

Fuó detenido un sujeto al que se vió correr a poco de cometido el atentado; pero después de prestar declaración se le puso en libertad, por no resultar cargo alguno contra él.

# SUCESOS DEL DIA

## Obrero lesionado

Trabajando en el taller de la calle de Miguel Servet, número 2, se hirió en la mano derecha el obrero Gabriel Larrea, de veinte años, que manejaba un torno.

## Riña

Angel Perca Martínez, de diez y ocho años, y Tirso Guzmán, de treinta, se pelearon en la calle de Gravina, y ambos resultaron lesionados; el primero levemente y el segundo de pronóstico reservado.

## Defendiendo el reloj

El vecino de la calle de San Ignacio, número 3, Luis Salcedo Hernández, se presentó en la Casa de Socorro del distrito para que le curaran varias heridas de pronóstico



# INFORMACIONES DE MADRID

EL HUMORISMO DE LA VERDAD

## TONTOS Y TONTOS

El tonto es tan antiguo como la Humanidad.

Existe el degenerado intelectual, el imbecil, aquel ser cuyo cerebro no vibra, en cuyas células no se conservan ni se fraguan ideas algunas; el de rostro estúpido y sonriente; el que babea como niño en período de dentición; el idiota, en una palabra, y además de este tonto clásico, poseemos y padecemos otro tonto peligrosísimo, hombre de seriedad roqueña, que en todos los órdenes de la sociedad aparece, aumenta y se extiende desde que el progreso comenzó su acción ascendente en la tierra.

Así, pues, los tontos se deben dividir en «naturales» y en «cultivados».

El tonto «cultivado» se diferencia de los demás hombres, en general, en su seriedad absoluta, de estuco. No se ríe, porque supone que la risa, ese don tan preciado, tan grande y tan necesario, es cosa propia de gentes de poco peso; y de manera que jamás se dilatarán las comisuras de sus labios, ni tampoco responderá nunca claramente a ninguna pregunta que se le haga, porque como todo lo ignora, no quiere declarar su estulticia. Cuanto más, contestará con un lugar común, con una especie de paradoja, por la estupidez de su masa encefálica.

Lo que hace más peligroso a un tonto «cultivado» es que, por regla general, estos individuos ostentan altas representaciones sociales.

Estos tontos se diferencian también del tonto «natural» en que casi siempre aquellos son mono-pensadores; esto es, que tienen una actividad propia en la que discurren libremente y en la que suelen triunfar. Por eso es mayor el peligro.

Hay tontos «cultivados» que supieron

hacerse millonarios al aprovecharse de una catástrofe mundial; los hay que alcanzaron gran notoriedad en las artes y en las ciencias, y que, sin embargo, continúan siendo de nativitate. Todos son célebres por una sola cosa, casi siempre por la plétora de sus caudales; pero todos, todos, tontos vitalicios.

—¿Qué opina usted — le preguntan a uno de estos tontos empingorotados — del alza constante del aceite?

—Pues que es un fenómeno natural que necesariamente habrá de escapar a la perspicacia del vulgo.

—¿Un fenómeno natural, D. Romualdo?

—¡Y tan natural! — exclama el «cultivado». — ¿No saben ustedes que el aceite tiende, por su naturaleza física, a estar siempre arriba?

Y el hombre serio se queda tan fresco.

—Diga usted, señor de Carcoma — le preguntan a un senador del Reino, hombre podrido de dinero —, ¿qué piensa usted de los rusos? ¿ Cree usted que continuarán en la misma forma que hasta aquí?

El hombre público entrojece de ira, y exclama:

—¿Desde cuándo se me toma a mí por sastrero?

—Pero señor de Carcoma, si nos referimos a los bolcheviques, ¿Por Dios santo!

—¡Ah! ¡Esos son otros rusos, aunque no me negarán ustedes que también son de abrigo! ¡Ah! ¡Si yo hablara de eso! ¡Si yo pudiera hablar!

Pero no hablará, porque Dios le dotó tan sólo de la única cualidad de saber cortar el cupón.

R. DE SANTA ANA

ple cómica más graciosa y más cómica de la Península Ibérica; a Mariquita López Martínez, tan requeteguapa y tan chula como siempre; a Gómez Bur, el actor concienzudo, y a Aparici, el excelente director de la compañía, que triunfó en el coliseo más popular de la villa y corte.

Y así, entre aplausos y llenos, volverá a transcurrir, como las anteriores, esta temporada que ahora comienza.

Bien se lo merece la Empresa que se desvela por servir al público que la favorece. — P. Tarrero.

### LECCION DE PATRIOTISMO

## La madre y el niño

Lección de patriotismo que a muchos les parecerá imaginada; pero que es real hasta no poder serlo más, y que está contenida en un diálogo sorprendido hace muy pocas horas entre una madre y su hijo, niño de unos diez años.

Cerca de Puerta de Hierro y sentada al pie de un pino corpulento, cuyas ramas le sirven de sombra y de dosel a una mujer del pueblo. Cerca se halla un niño de unos diez años, hijo suyo, según se desprende de la animada conversación que sostienen ambos.

La mujer saca del fondo de uno de los bolsillos de su delantal un paquete que desenvuelve y que contiene dos bocadillos. Le da uno al niño, que se lo come en un decir ¡Jesús!, y ella no tarda tampoco mucho tiempo en hacer desaparecer su parte.

Después de este ligero desayuno — son las nueve de la mañana —, la madre, que ha dejado a un lado un periódico que llevaba en la mano, lo recoge y se lo da al niño.

—Lee, hijo mío, lee.

El pequeño va leyendo. Da algún tropiezo, enusado unas veces por la emoción, y otras por la prisa que le corre intercalar algún comentario propio en la lectura del relato de la efusiva despedida que el pueblo de Madrid ha hecho a las últimas tropas que han marchado a África.

La madre, que escucha sin pestañear, aprovecha un descanso del niño para decir: —¿Qué valientes son esos muchachos...!

Van a un país desconocido, del que no saben otra cosa sino que en él se encuentra la muerte.

—¿Y por qué van? — pregunta el pequeño. —Porque deben ir. Porque los moros han ofendido a España y los españoles están obligados a vengar esa grave ofensa.

—Por eso dicen que van tantos voluntarios. ¿Qué ganas tengo de ser hombre!

—Cuando seas hombre tendrás mucho valor para defender a tu patria y a tu madre. ¡Los hombres deben ser valientes!

—Por eso mandan en las mujeres — dice el niño con encantadora ingenuidad. —No es que manden, es que las protegen.

Pero en muchas guerras hubo también mujeres que dieron ejemplo de valor.

—Pero como los hombres, nunca, ¿verdad?

—Claro que no. Por eso los hombres exponen su vida «por todos los demás habitantes de una nación, que deben agradecerlo y bendecirlo».

—Como nosotros debemos agradecer y bendecir a los soldados que están en Melilla, porque están dando la vida por nosotros.

—Eso es, hijo mío, por nuestros soldados.

—¿Por nuestros...?

—Claro. Esos soldados tienen todos un solo nombre: españoles. «Son los soldados de España».

—¿Y cuándo seré yo soldado, madre?

—A los veinte años. Cuando seas hombre y sepas cumplir tu deber.

El muchacho reanuda la lectura sin dar la menor importancia al diálogo anterior; pero nosotros se la damos, y muy grande, precisamente por proceder de una mujer del pueblo, en la que siempre se encuentran intencionalmente arraigadas las altas virtudes de la mujer española.

C. DE LIS

### EL PANTANO DEL EBRO

Desde hace mucho tiempo se hallaba en el ministerio de Fomento este colosal proyecto de pantano, llamado del Ebro.

—Su autor, el ilustre ingeniero D. Lorenzo Pardo, pasó un verdadero calvario.

Sabido es que el fin principal de este pantano es regularizar el caudal del Ebro, sobre todo durante el estiaje, para poder alimentar debidamente en el verano los pantanos de Tauste, Imperial y de Lodosa, aparte de otros que se construyan.

Se dijo que durante mucho tiempo había tropezado este proyecto con muchos obstáculos en el ministerio; pero, por fin, pasó a informe al Consejo de Obras públicas, y este alto Cuerpo consultivo lo ha informado favorablemente en su última sesión.

D. CARLOS DE SANTIAGO

Ha fallecido en Madrid el conocido procurador de los Tribunales D. Carlos de Santiago.

El finado era estimadísimo, no solamente entre las personas que tienen relación con los asuntos judiciales, sino por toda la sociedad madrileña en general, que reconocía en él grandes dotes de caballerosidad.

A la apenada familia de D. Carlos de Santiago, que fué en vida muy querido amigo nuestro, enviamos la expresión de nuestro pésame sentidísimo por la gran desgracia que sufre.

Encauzamiento del Llobregat

La Gaceta publica un real decreto concediendo un suplemento de crédito de 290.000 pesetas para atender a las obras de encauzamiento del río Llobregat.

## SU MAJESTAD EL REY EN MADRID

S. M. el Rey regresó a Madrid a la una y media de la madrugada en automóvil, acompañado del general Milán del Bosch y del duque de Miranda.

Le esperaban en Palacio el marqués de la Torre y el conde de Maceda.

### Maura y el Rey

A las diez y media de la mañana acudió a Palacio el Sr. Maura para despachar con Su Majestad.

Durante el despacho pasó por la calle de Bailén el batallón del regimiento de León, que ha salido para Melilla.

El Rey y el Sr. Maura se asomaron al balcón para ver el desfile de los expedicionarios, y el numeroso público congregado frente a Palacio ovacionó al Monarca y al jefe del Gobierno.

### Despacho

El ministro de Estado tuvo esta mañana con el Rey un despacho de hora y media.

### Audiencia

El hijo del Sr. Fernández Silvestre ha cumplimentado esta mañana al Rey.

### Una frase de S. M.

A las doce y treinta y cinco de la madrugada llegó el automóvil que conducía Su Majestad al Rey a la puerta del Príncipe de Palacio.

En el preciso momento de frenar el auto, se terminó la gasolina, y persona que se hallaba próxima pudo escuchar a S. M. que decía risueño:

### EN MADRID

Nacional es llevado a hombros... ¡hasta su casa!

Ayer nos hemos divertido más en la Plaza de Madrid que todo lo que se han podido divertir los que veranean en las playas del Norte con las tan cacareadas corridas de agosto, pues los fenómenos en agraz no han querido torrear o no han querido ir, que de todo ha habido.

Ayer, un novillero modesto nos ha hecho pasar una buena tarde con seis moruchos de Herreros Manjón.

Juan Anillo (Nacional II), uno de los toreros que más ha luchado para que Retana le sacara en Madrid, llenó el solito la plaza.

¿Qué dirá ahora el representante de la Empresa, después de los éxitos que ha obtenido y del definitivo de ayer tarde?

Los novillos de Herreros no fueron grandes, ni chicos, ni descarados de pitones, ni... bravos. No presentaron grandes dificultades para el lidiador; pero hicieron pelea de moruchos casi todos ellos.

Al que rompió plaza le saludó Nacional con cinco verónicas de su estilo, pasándose todo el toro por la faja, terminando con un recorte ceñidísimo. Y en aquel momento escuchó el diestro los primeros oles y las primeras palmas, que se repitieron ya toda la tarde, cada vez que el joven de Calanda toreaba de capa.

El bicho llegó al último tercio con la cabeza descompuesta. Nacional toró de muleta muy cerca, y sin más adornos entró a matar ligero y atizó una estocada un poco trasera que hizo doblar seguidamente. Muchas palmas y saludo desde los medios.

Al segundo también le toró de capa superiormente y le hizo dos quites colosales de ceñidos, que levantaron al público de sus asientos.

Este toro fué fogueado y llegó a la muerte muy bronco. Al dar los primeros muletazos, vimos claramente que se quedaba en los vuelos de la franja; por eso Nacional se limitó a prepararle para la muerte, y en cuanto juntó las manos, perfidándose cerca, atacó derecho el matador y le colocó media estocada en todo lo alto, saliendo de la suerte con limpieza extraordinaria. El bicho cayó para no levantarse más, y Nacional oyó una gran ovación. Dió la vuelta al anillo y tuvo que saludar desde los medios.

Al toro siguiente le propinó dos espeluznantes verónicas y un recorte valentísimo, y luego, quitando, estuvo colosal de valiente y torero.

La faena de muleta la compusieron dos pases por alto, dos de pecho, un natural, dos en redondo y otros dos altos con la mano izquierda, echando en ella todo el valor que posee el maño, que es mucho. Dió dos pinchazos buenos, que fueron aplaudidos, y dos medias estocadas, entrando siempre bien.

Hizo en el cuarto dos magníficos quites, toreando por delante el uno, y el otro a la verónica, ambos rematados con medias verónicas de esas que meten miedo por lo ceñidas.

Enardecido por las palmas que constantemente le tributaba el público, Nacional handeriló; pero como esta suerte no la domina, se limitó a estar valiente, que es lo suyo, y nada más. Se le aplaudió por la buena voluntad que puso en su cometido.

Con la muleta demostró su dominio en unos pases muy valientes con la izquierda. Dió un pinchazo en hueso, de buena ejecución, y luego, a dos dedos de los pitones, se peñó y entró a matar derecho, doblando la cintura como aquellos matadores que ya no existen y sepultó todo el estoque y casi la mitad del antebrazo en lo más alto del morrillo. La ovación fué de las que hacen época, y al ruedo cayeron muchos sombreros de caballero y algunos de señora, que también en el bello sexo hay buenas aficionadas.

Las verónicas con que obsequió al quinto fueron formidables, y los quites superio-

res. Uno de tijerilla, de la especialidad de su hermano Ricardo, produjo entusiasmo en las masas, y luego otro terminando con una larga fué muy aplaudido.

El diestro Salvador García, que actuaba de sobresaliente, hizo dos quites buenos, toreando por verónicas, y también oyó palmas.

Con la franja, Nacional, más valiente cada vez, dió dos pases de pecho bien hechos, y luego varios ayudados muy bien ejecutados. A la hora de matar, dos pinchazos que valieron por otras tantas estocadas buenas y un estocazo marca Nacional II, mojándose hasta el codo. Descabó al segundo golpe y volvió a oír otra ovación y a dar la vuelta al ruedo.

Y para terminar la corrida brindó la muerte del sexto toro desde el centro del ruedo. El bicho no acudia noblemente a la muleta; pero el muchacho, a fuerza de consentirle y de exponer una atrocidad, logró hacerse con él y le dió varios pases altos y de pecho magníficos, y en seguida, entrando a ley, un pinchazo y una estocada de esas suyas, en las que el público parece que empuja al torero con un ¡aiuuu!, cantado a coro, y aquí terminó el festejo con una ovación inmensa y concesión de oreja.

Las gentes entusiastas de los toreros valientes, que no presumen de fenómenos ni toorean como las cupletistas en escena, se arrojaron al redondo y cogieron en brazos al diestro, mientras los que ocupaban los tendidos batían palmas en su honor, y en brazos le dieron dos vueltas al ruedo, y en brazos le llevaron... ¡hasta su casa!

Indudablemente querían saber si Anillo tiene ascensor... ¿Para qué? Juanito no necesita que le suban; sube solo, por su propio esfuerzo, y eso que Retana no quería sacarlo hace unos meses... ¡Qué primo!

Esta ha sido la digna despedida de novillero de Nacional II, que tomará muy pronto la alternativa, ganada a pulso por sus méritos profesionales...

Y ahora que aprendan los fenómenos a tener vergüenza... torera.

TARRERO

## UN HERIDO GRAVE

En la Policlínica de urgencia de Buenavista fué asistido Lucio Díaz Peón, de treinta y siete años, domiciliado en la calle de Palencia, número 23, de una herida lineal en la cabeza y otra en el parietal izquierdo y conmoción cerebral, de pronóstico grave, causadas en rifa por un compañero de oficio, llamado Martín Marroquín, en la calle de Diego de León.

El agresor huyó, pero la Policía vigila su casa, situada en la calle de Bravo Murillo, número 50, y le busca en otros sitios para detenerle.

## LAS CORRIDAS DE AYER

### EN MADRID

Nacional es llevado a hombros... ¡hasta su casa!

Ayer nos hemos divertido más en la Plaza de Madrid que todo lo que se han podido divertir los que veranean en las playas del Norte con las tan cacareadas corridas de agosto, pues los fenómenos en agraz no han querido torrear o no han querido ir, que de todo ha habido.

Ayer, un novillero modesto nos ha hecho pasar una buena tarde con seis moruchos de Herreros Manjón.

Juan Anillo (Nacional II), uno de los toreros que más ha luchado para que Retana le sacara en Madrid, llenó el solito la plaza.

¿Qué dirá ahora el representante de la Empresa, después de los éxitos que ha obtenido y del definitivo de ayer tarde?

Los novillos de Herreros no fueron grandes, ni chicos, ni descarados de pitones, ni... bravos. No presentaron grandes dificultades para el lidiador; pero hicieron pelea de moruchos casi todos ellos.

Al que rompió plaza le saludó Nacional con cinco verónicas de su estilo, pasándose todo el toro por la faja, terminando con un recorte ceñidísimo. Y en aquel momento escuchó el diestro los primeros oles y las primeras palmas, que se repitieron ya toda la tarde, cada vez que el joven de Calanda toreaba de capa.

El bicho llegó al último tercio con la cabeza descompuesta. Nacional toró de muleta muy cerca, y sin más adornos entró a matar ligero y atizó una estocada un poco trasera que hizo doblar seguidamente. Muchas palmas y saludo desde los medios.

Al segundo también le toró de capa superiormente y le hizo dos quites colosales de ceñidos, que levantaron al público de sus asientos.

Este toro fué fogueado y llegó a la muerte muy bronco. Al dar los primeros muletazos, vimos claramente que se quedaba en los vuelos de la franja; por eso Nacional se limitó a prepararle para la muerte, y en cuanto juntó las manos, perfidándose cerca, atacó derecho el matador y le colocó media estocada en todo lo alto, saliendo de la suerte con limpieza extraordinaria. El bicho cayó para no levantarse más, y Nacional oyó una gran ovación. Dió la vuelta al anillo y tuvo que saludar desde los medios.

Al toro siguiente le propinó dos espeluznantes verónicas y un recorte valentísimo, y luego, quitando, estuvo colosal de valiente y torero.

La faena de muleta la compusieron dos pases por alto, dos de pecho, un natural, dos en redondo y otros dos altos con la mano izquierda, echando en ella todo el valor que posee el maño, que es mucho. Dió dos pinchazos buenos, que fueron aplaudidos, y dos medias estocadas, entrando siempre bien.

Hizo en el cuarto dos magníficos quites, toreando por delante el uno, y el otro a la verónica, ambos rematados con medias verónicas de esas que meten miedo por lo ceñidas.

Enardecido por las palmas que constantemente le tributaba el público, Nacional handeriló; pero como esta suerte no la domina, se limitó a estar valiente, que es lo suyo, y nada más. Se le aplaudió por la buena voluntad que puso en su cometido.

Con la muleta demostró su dominio en unos pases muy valientes con la izquierda. Dió un pinchazo en hueso, de buena ejecución, y luego, a dos dedos de los pitones, se peñó y entró a matar derecho, doblando la cintura como aquellos matadores que ya no existen y sepultó todo el estoque y casi la mitad del antebrazo en lo más alto del morrillo. La ovación fué de las que hacen época, y al ruedo cayeron muchos sombreros de caballero y algunos de señora, que también en el bello sexo hay buenas aficionadas.

Las verónicas con que obsequió al quinto fueron formidables, y los quites superio-

## Noticias de sociedad

### DIA DE «DIAS»

El miércoles próximo, con motivo de la festividad de San Ramón, celebrarán su fiesta comarcal las marquesas de Nerva, Casa Pardiñas, Vega de Santa María y Atalayuelas.

Señoras de Fernández Caro, Lezama y viudas de Taramona, Murga y Miraved.

Señores obispos de Barcelona, Coria, Orihuela y Palencia.

Duque de Seo de Urgel.

Marqueses de Espeja, Pilarés, Rubí, Arlegui, Casa Pardiñas, Oquendo, Zarco, Olivart, Villapiente de la Peña, Torrepegia, Villatorre y viudo de Garcillán e hijo.

Condes del Asalto e hijo, Melgarejo, Torreanaz, Franco, Pallarés, Limpías, Morella, Turnes, Cabezuelas, Canalajas y Udalla.

Vizcondes de Roda y Nava del Rey.

Barón de Covadonga.

Señores Olascoaga, Pifa, Fernández Honorio, Blanco, Ampuero, Río, Avilés, Melgarejo, Cascarosa, Alonso Villar, Ossorio de Moscoso y Taramona, Ruiz Amado, Haro, García Rodrigo Noval, López Dóriga, Sans Pinilla, Maycas, Neyra y Gasset, Gasset y Chinchilla, Cárdenas, Padilla Estrella, Ochando, Pellón, Valle Inclán, Rocafort, López Montenegro, Ossio y Sabarido.

—El día 1.º de septiembre celebrarán sus días, por ser la festividad San Arturo y San Agustín, el marqués de Casa León.

Condes de Egaña y Heeren.

Vizconde de Uzqueta.

Barón viudo de Pallaruelos.

Señores Redondo, Comas, Serrano, González Besada, Miranda, Pintos, Bargés, Taramona, Blanco, Cacho, León y Cienfuegos, Gálvez Cañero y Barcia.

### BODA

Ha contraído matrimonio en la parroquia de Santa Teresa y Santa Isabel, de esta corte, la señorita Elvira López, hija del decano del Cuerpo administrativo provincial de la Diputación de Madrid, D. Francisco, con el joven oficial del Cuerpo de Prisioneros D. Adolfo Fiances.

Los recién casados han salido para Andalucía.

### VIAJES

La condesa de San Félix, que se encontraba en París con su hija, ha regresado a Biarritz.

—En breve marcharán a sus posesiones en la provincia de Toledo el senador vitalicio don Manuel Benayas Portocarrero, y para París y Bruselas, los señores de Retortillo y Tornos (D. Alfonso).

—Han salido: para El Escorial, la condesa viuda de Mayorga; para Avila, la condesa de Mayorga y sus hijos Alvaro, Alfonso, José, Carmen y Concepción.

—Se han trasladado: de Valencia a Bilbao, el conde de Montebancho; de La Corzana a Guernica, los señores de Aliendasaizar (don Andrés); de Molinar de Carranza a Respalda, los señores de García Molinas (D. Francisco); de Fuenterrabía a San Sebastián, don Rodolfo Rodrigo; de Santoña a Limpías, don Pablo Castañeda; de Santander a San Sebastián, D. Jesús Cánovas del Castillo; de Vitoria a Vichy, D. Juan José de Rivaocoba; de Noruega a Londres, D. Edmundo Förster-Barham y su señora. — P. de la V.

## Agua de Solares

LA MEJOR AGUA DE MESA  
Retna, 45 duplicado. — Teléfono 29-29.



# Alcance político

**EL REGRESO DEL SENOR CIERVA** : : : : :  
 En la Presidencia manifestaron esta mañana que el Sr. Cierva deberá indudablemente encontrarse en Málaga de regreso de Melilla, y que mañana por la mañana se hallará en Madrid.

**REGRESO DEL MINISTRO DE LA GOBERNACION** : : : : :  
 Esta mañana ha regresado a Madrid el ministro de la Gobernación, volviendo a encargarse del ministerio.

Poco después de su llegada estuvo en casa del Sr. Maura, no encontrándole allí.

El conde de Coello de Portugal recibió a medio día a los periodistas, manifestándoles que no tenía más noticias que telegramas de Lérida, Huelva, Gijón, Avilés y alguna otra población dando cuenta de haberse celebrado la fiesta de la bandera y algunos otros actos de carácter benéfico para los soldados de África.

También dijo que había tenido un telegrama del conde de Colombl diciéndole que salía de Vichy para Madrid.

### EL SR. CAMBO

Mañana por la mañana es esperado en Madrid el ministro de Hacienda que, como se sabe, se ausentó de esta corte el sábado por la tarde.

### INTEGRIDAD ESTOMACAL

La manera de prolongar la vida es conseguir una buena digestión, poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad estomacal se consigue tomando el **ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos**.

### ACCIDENTE AUTOMOVILISTA

### VARIOS HERIDOS

Un guardia ciclista que prestaba servicio en la carretera de El Pardo dió cuenta esta madrugada de que en Puerta de Hierro, un automóvil particular, con fuerzas de Artillería que se dirigía a dicho Real Sitio, sufrió un accidente por consecuencia del cual resultaron heridos cinco o seis ocupantes del coche.

En otros automóviles fueron los lesionados llevados al Pardo.

La bandera que enarbolo en bien de la Humanidad es la del Licor del Polo; Higiene y Salubridad!

### POR VER EL BATALLON

### UN NIÑO MUERTO

Esta mañana ingresó moribundo en la Casa de Socorro de Buenavista un muchachito de once años, llamado José Gallego Díaz Prieto, domiciliado en la calle de Gravina, 14.

Tenía fracturados los huesos del cráneo con salida de la masa encefálica, heridas que a los pocos momentos determinaron fatalmente su muerte.

Había sido víctima de un atropello en la calle de Los Madrazos por el mismo automóvil en que luego fué conducido en estado agónico a la Casa de Socorro.

El «chauffeur» refirió que el muchacho salió corriendo del estanco de la calle de Zorrilla para ver pasar un batallón que se dirigía a la estación del Mediodía. El automóvil que iba pegado al encintado de la calle le alcanzó, derribándolo contra el suelo con violencia y produciéndole las heridas descritas. El conductor quedó detenido.

### PARISIANA

**MONCLOA**  
**TODOS LOS DIAS**  
 Gran programa de atracciones  
 Servicio de automóviles, subvencionado por el Casino, una peseta asiento  
 Paseo Alcalá, esquina a Sevilla, hasta el Parque y viceversa

### EL FLUIDO ELECTRICO

**Las gestiones del gobernador**  
 Después de visitar al ministro de Fomento, la Comisión de directores de periódicos visitó al gobernador civil.

Este no ha descansado un momento para impedir que las Compañías lograsen sus propósitos de comenzar las restricciones de fluido en el día de hoy.

Desde luego aseguró el marqués de la Frontera que, caso de que fueran imprescindibles las medidas restrictivas, antes de nada procurará celebrar una nueva reunión para aunar los intereses de todos.

Los representantes de las Compañías eléctricas, que estuvieron conversando con el gobernador civil, le manifestaron las causas que les obligaban a proponer tales medidas.

Gracias a la actitud del marqués de la Frontera, no ha habido restricciones que, como querían hacerlas las Compañías, hubiesen ocasionado muchos perjuicios.

La actitud del gobernador merece un aplauso, que nosotros, que conocemos la labor que ha realizado, le otorgamos sinceramente.

Véanse en sexta plana informaciones de interés

# Ultimas noticias de Marruecos

## VIAJE DEL MINISTRO DE LA GUERRA

### Por la mañana

Melilla, 29.—Ayer, después de oír misa, se dirigió el Sr. Cierva en automóvil al zoco El Had por la carretera, que se hallaba protegida por numerosas tropas.

Con el ministro de la Guerra iban el alto comisario y el general Cavalcanti. En otros autos, los ayudantes, distintos jefes militares, marinos y periodistas.

El Sr. Cierva examinó con gemelos los lugares donde se desarrollaron las últimas acciones; conversó con los moros notables Bachir, Gato, Mizian y Abd-el-Kader. Les dijo que no se explicaba el levantamiento del territorio contra España, pues trae a Marruecos la civilización.

En automóvil visitó las posiciones próximas, regresando después a Melilla.

### De Melilla a Hidum

Inmediatamente, la comitiva se dirigió por la carretera a Hidum, donde también habían sido adoptadas grandes precauciones. El ministro vio el lugar donde fué librado el último combate; después, rebasando la posición de Hidum, llegó a la vista de los blocaos establecidos.

En la excursión acompañaban al Sr. Cierva el hijo del Sr. Sánchez Guerra y el diputado por Cartagena Sr. Espín, llegado a Melilla para gestionar el rescate de su cuñado, empleado en la mina *Alicantina*, y que se halla en poder del enemigo.

### Regreso a Melilla

A medio día regresó el ministro a Melilla, pasando a bordo del *Giralda*.

Poco después regresó al edificio de la Alta Comisaría, verificándose una recepción.

### Por la tarde

Melilla, 29.—Después de comer ayer tarde, el ministro fué por la carretera de Nador hasta el aeródromo, oyendo los disparos lejanos del enemigo, que hostilizaba un convoy, viendo disparar a nuestras baterías y el despliegue de nuestras guerrillas protectoras del convoy.

### Revista militar

A las cuatro de la tarde hase verificado en la explanada de Rostrogordo la revista militar.

El campo se hallaba cubierto de tropas. Toda la población de Melilla alineábase a ambos lados de la carretera.

El ministro atravesó lentamente la explanada, y las tropas le rindieron honores a los acordes de la Marcha Real.

No hubo desfile militar.

### Visita a los hospitales

El Sr. Cierva marchó acto seguido a visitar los hospitales, y conversó con los oficiales y los soldados heridos, entregando a la duquesa de la Victoria mil pesetas con destino a la obra benéfica.

También saludó a la hija del general Navarro, que presta servicios de enfermera. Preguntó por la situación del heroico general, y el alto comisario le comunicó que había recibido un telegrama confirmando que sigue bien.

La hija del general Navarro también sabe que su padre está ya casi restablecido de la herida que recibió en una pierna.

### El hospital de la Cruz Roja

También visitó el ministro el hospital de la Cruz Roja, establecido en un grupo escolar; se halla vacío. Allí hay siete enfermeras profesionales llegadas de Madrid.

Inmediatamente se dirigió el Sr. Cierva a los hospitales Alfonso XIII y Docker. Pidió informes minuciosos de la situación sanitaria, recomendando sumo interés y especial cuidado en la higienización.

Se enteró minuciosamente del estado del proyecto del hospital de mampostería cuyos planos vió el vizconde de Eza en su visita a Melilla, prometiendo realizar las obras.

El ministro ha puesto especial interés en cuanto a la Sanidad se refiere.

### Declaraciones interesantes

Durante este acto, el Sr. Cierva declaró que España no podía exigir los sacrificios de las vidas de sus hijos sin dar al soldado todo lo necesario.

### Comida en la Alta Comisaría

Esta noche se celebró una comida en la Alta Comisaría en honor del ministro, quien se propone embarcar de madrugada para Málaga.

### Fuego de la artillería enemiga

Un convoy sostuvo ayer tarde fuego con el enemigo.

Las piezas de artillería de los moros hicieron numerosos disparos sobre la segunda caseta y posiciones avanzadas; pero sólo dos proyectiles lograron hacer blanco, cayendo más de cincuenta fuera de las posiciones y lejos de la columna, estallando por percusión un proyectil cerca de una sección de Caballería de Alcántara, matando tres caballos e hirriendo dos.

### Nuestra artillería

Al atardecer, al regreso del convoy, nuestra artillería hizo numerosos disparos. Durante la revista militar oíase continuado fuego de las baterías.

### Bloqueo atacado

Melilla, 29. — Anoche los moros atacaron

un blocao situado en las proximidades de Sidi Hamed. Nuestra fuerza, compuesta de 18 hombres, sostuvo valientemente luchando por espacio de algunas horas. El enemigo fué rechazado con pérdidas.

Durante la tarde, fuerzas de regulares detuvieron a dos «pacos», que fueron entregados

al jefe de la columna con el armamento y conducidos a Melilla.

### Artillería a Ceuta

Melilla.—Toda la artillería que se pidió a Ceuta en los primeros momentos de peligro regresarán a aquel territorio, en virtud de órdenes dadas, en el vapor «Isla de Menorca».

MATA

## EL REGIMIENTO DEL PRINCIPE

### Los preparativos

El regimiento de Caballería del Príncipe tenía desde hace días orden de estar preparado para marchar a Sevilla, donde debía formar parte del Cuerpo de ejército de segunda línea; pero ayer, a las cuatro y media, recibió orden de marchar a Larache.

Hoy han recibido orden en contrario, siendo su punto de destino Ceuta.

### Comida con S. M.

Esta mañana han almorzado con S. M. el Rey, en representación del regimiento, el coronel, D. Enrique Chacón; el teniente coronel, D. José Rico; los capitanes D. Ricardo Pascual del Povil y D. Ricardo Pasarón y los alféreces D. Juan Ponce de León y Sr. Carrasco.

Durante la comida el coronel pidió a Su Majestad el Rey permiso para que los muchos voluntarios pertenecientes al tercer año de servicio pudieran marchar a África.

El coronel citó a S. M. el Rey el caso del

soldado Ramón Fernández, que pretendiendo ir voluntario a Marruecos llegó a decir al señor Chacón que si no le permitía ir con el escuadrón a que pertenece se dirigiera directamente a S. M. el Rey en súplica del permiso.

Don Alfonso, aplaudiendo el proceder de todos los voluntarios, concedió el permiso solicitado.

### El itinerario

El escuadrón que embarcará en el primer tren saldrá del cuartel, dirigiéndose por la calle de la Princesa a la plaza de España, calle de Bailén, donde formará en columna para pasar por delante del Palacio Real, calle Mayor, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo al Prado, para ir a la estación.

### Los Húsares

Los Húsares también han obtenido el permiso correspondiente para que puedan ir como voluntarios los pertenecientes al tercer año de servicio.

## Nueva bandera del regimiento de Valencia

### Entrega y bendición.—Asisten los Reyes con sus hijos

Santander.—A las once y media de la mañana de ayer domingo se celebró con grandiosa solemnidad la fiesta de la entrega de la nueva bandera del regimiento de Valencia, costeada por iniciativa de «El Pueblo Cantábrico».

El acto tuvo lugar frente al Casino del Sardinero, en la plaza llamada de Linares, donde se formaron todas las tropas de la guarnición, compuestas por el regimiento de Valencia y fuerzas de Carabineros, Guardia Civil, Remonta, Sanidad, Marina, Escolta Real, Intendencia, Prisiones, etc., componiendo un total de 6.000 hombres.

A las once y cuarto llegó el capitán general de la región, precedido del obispo de la diócesis.

Para presenciar dicha ceremonia asistieron todas las autoridades, las Corporaciones, las entidades, los círculos, los centros docentes y de recreo, y gran número de damas y señoritas de la buena sociedad.

A las once y media llegaron los Reyes en automóvil, acompañados del general Milán del Bosch, las duquesas de Alba, Santofia y San Carlos; condesa del Puerto, marqués de Viana y otras personalidades de la Casa Real.

Los Infantes Jaime, Juan y Gonzalo, y el Príncipe de Asturias iban vestidos de uniforme.

Celebrado el acto del encierro de la vieja bandera, se procedió a bendecir la nueva por el obispo de la diócesis, el cual dió después la misa de campaña en un altar elevado en el frontis del Gran Hotel, y que simulaba con flores la cruz laureada de San Fernando.

### La alocución del Rey

Terminada la misa, el Rey ordenó que se abrieran filas, y situándose al lado de la bandera dirigió a las tropas la siguiente alocución:

«Soldados del regimiento de Valencia: En este acto solemne hemos bendecido la bandera de vuestros triunfos y vuestras glorias y que lleva pendiente de su asta tres corbatas de San Fernando, preseas que conquistaron con su valor y sus heroísmos nuestros mayores en este 23 de línea, exponiendo y olivando sus vidas por la Patria.

«Este acto solemne hemos bendecido la bandera de vuestros triunfos y vuestras glorias y que lleva pendiente de su asta tres corbatas de San Fernando, preseas que conquistaron con su valor y sus heroísmos nuestros mayores en este 23 de línea, exponiendo y olivando sus vidas por la Patria.

## LOS RUMORES DE HOY

La presencia del Rey en Madrid, contra todas las negativas ofiosas, por muy fundadas que estén, tenía que prestarse a toda clase de interpretaciones.

No puede sorprender, por tanto, que durante la mañana y tarde haya sido relacionada aquella con noticias recibidas de nuestra zona de protectorado.

Dícese que las noticias no son de ayer, sino recibidas el día anterior; pero también se dice, y de una manera afirmativa, que hoy se han tenido nuevas noticias más tranquilizadoras.

Cualesquiera que ellas fuesen, se nos

dice, el Gobierno viene procediendo en cuanto se relaciona con la organización y preparación de elementos para la campaña de Marruecos, con tal cautela y previsión, que no sólo atiende a la zona de Melilla, sino también a la de Tetuán y Larache.

Esto explica que fuerzas del regimiento de Infantería de León y las del de Caballería del Príncipe, que se creía iban destinadas a puertos del litoral para esperar en los mismos órdenes de embarque, salgan ya con la orden de embarcar para la zona de Larache.

## Diversas noticias

### Noticias de Alhucemas

De Peñón y Alhucemas fundó a medio día de ayer el vapor correo *Juan de Juanes*, que a las órdenes de su experto capitán, señor Boix, y primer oficial, Sr. Mugartegui,

tan excelentes servicios viene prestando desde que estallaron los sucesos en la zona.

Los viajeros llegados de las plazas menores dicen que en ellas reina completa tranquilidad.

## AVISOS UTILES

**CALDAS DE OVIEDO**  
 REUMATISMO, GRIPPE, CATARROS  
 GRAN HOTEL: de 15 junio a 15 octubre.

Los indígenas se dedican a sus cotidianas faenas, y como de ordinario, muchos de ellos desembarcan en aquellas islas para expendir sus mercancías y adquirir las que necesitan.

En Alhucemas se reciben casi a diario noticias de nuestros compatriotas prisioneros en Beni-Urriague.

Respecto a los alimentos, están autorizados los prisioneros para pedir los que más les apetezcan.

Desde la plaza se les ve muchas veces, cuando salen de las viviendas y tiendas de campaña donde se alojan.

Además reciben cuantos encargos les envían sus familias. Apenas fundó el *Juan de Juanes* en aquella bahía, zarparon cuatro botes para la playa vecina cargados de envoltorios de todos los tamaños, recuerdos de los que aquí aguardan anhelantes la hora de la liberación.

### Puros con explosivos

En la orden del regimiento mixto de Artillería de Melilla se dice lo siguiente: «Se previene a todos que no compren puros fuera del estanco, por haberse dado el caso de que a un cabo de Ingenieros, al encender uno de una caja que había comprado, se le inflamó por llevar carga explosiva.»

### En la Gomara.—Un tiroteo

Algeciras. (Urgente).—Se reciben noticias de que en la posición de Gomara, los moros tirotearon una posición, matando un caballo.

Nuestras ametralladoras consiguieron despejar los alrededores de la posición.

El batallón de Zamora ocupa las posiciones de retaguardia y el batallón de Segorbe la carretera del zoco de Arbaa.

## En Cabo de Agua es rechazada una agresión de los moros

Chafarinas. — (Recibido con retraso).—Un pequeño grupo de moros hizo algunos disparos contra la posición de Cabo de Agua, siendo rechazada energicamente la agresión por nuestras tropas, con certero fuego de fusilería y artillería, hasta ponerles en fuga.

### El hijo del general Navarro

Ha regresado de Melilla el teniente de la Escolta Real D. José Navarro Morenes, hijo del general Navarro, barón de Casa Davallillos, que marchó a dicha plaza cuando cayó en poder de los moros el heroico defensor de Monte Arruit.

El teniente Navarro estuvo ayer en esta corte, saliendo por la tarde para Santander, con objeto de incorporarse a la Escolta Real.

Interrogado por los amigos sobre el cautiverio de su padre, manifestó que carecía de noticias por haber cortado las comunicaciones los moros en su avance hacia el campo de Melilla.

## Noticias generales

Se halla por fortuna muy mejorado de su dolencia el ministro de Gracia y Justicia, señor Francos Rodríguez, quien es muy posible que mañana pueda ya asistir a su despacho oficial.

El mejor disolvente de los cálculos y del ácido úrico, **AGUA DE CORCONTE**.

## BOLSA DE MADRID

**Cotización del día 29 de agosto.**  
 4 POR 100 INTER. OR.—Serie F, 67,85; E, 67,95; D, 67,60; C, 67,50; B, 67,50; A, 67,75; G y H, 70,00; Diferentes series, 00,00; Fin corriente, 00,00; Fin próximo, 00,00.  
 4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 82,60; E, 82,60; D, 83,70; C, 84,00; B, 84,00; A, 84,00; G y H, 84,00; Diferentes series, 00,00.  
 4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie E, 00,00; D, 00,00; C, 00,00; B, 89,75; A, 89,75; Diferentes series, 00,00.  
 5 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 00,00; E, 93,00; D, 93,50; C, 93,50; B, 93,50; A, 93,50; Diferentes series, 00,00.  
 5 POR 100 AMORTIZABLE (Emisión de 1917).—Serie F, 00,00; E, 00,00; D, 00,00; C, 93,25; B, 93,25; A, 93,25; Diferentes series, 93,25.  
**OBLIGACIONES DEL TESORO.—Serie A, 101,00; B, 100,95.**  
**AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1918, 00,00; Obligaciones de 1863, 00,00; Expropiaciones Interior 5 por 100, 00,00; Obligaciones del Ensanche, 00,00; 1908 (Deudas y Obras), 00,00; Empréstito de 1914, 00,00.**  
**BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.—Cédulas al 4 por 100, 57,00; Idem al 5 por 100, 98,20; Idem al 6 por 100, 104,00; Marruecos, 68,50.**  
**VALORES INDUSTRIALES (Acciones).—Banco de España, 505,00; Hipotecario, 246,00; Hispanoamericano, 000,00; Español de Crédito, 000,00; Tabacos, 276,00; Explosivos, 000,00; Castilla, 00,00; G. Azucarera preferentes 00,00; Idem ordinarias, 00,00; Altos Hornos, 00,00; Duro Felguera, 00,00; Unión Alcolhola, 00,00; Banco Central, 000,00; Bonos Banco España, 814,00.**  
**FERROCARRILES.—M. a Z. y Alicante, 285,00; Norte, 000,00; Metropolitano, 000,00.**  
**OBLIGACIONES.—General Azucarera: estampilladas, 00,00; Idem id., no estampilladas, 00,00; Bonos Naval, 00,00.**  
**FERROCARRILES.—M. a Z. y a A. Arizas, 00,00; Norte, 1905, 87,50; Alsasuas, 00,00; Andaluces, 1918, 00,00; Bobadilla a Algeciras, 00,00.**  
**VALORES EXTRANJEROS.—Banco Central Mexicano, 000,00; Banco del Río de la Plata, 250,00; Obligaciones Riotinto, 00,00; Bonos Peñarroya, 00,00.**  
**CAMBIOS.—Liras, 00,00; Marcos, 8,85; Francos, 59,75; Francos suizos, 000,00; Francos belgas, 00,00; Libras, 25,59; Dólares, 7,72; Escudos, 0,00.**

**REGISTRADORAS "NATIONAL" MODELOS ULTRAMODERNOS**  
 Preciados, n.º 11, principal



CARTA ABIERTA

# A ESPAÑA

Los actores españoles

El Sindicato de Actores Españoles nos envía la siguiente carta, que con gusto reproducimos:

«A España; a los actores españoles, autores, empresarios, maestros, profesores de orquesta, empleados de teatro, etc., etc.»

El Sindicato de Actores Españoles, que siente como propia la tragedia que viven sus compañeros los soldados-actores en tierras de España en África, acude solícito a sostener su espíritu con una continuada e ininterrompida comunicación, para proporcionarles la satisfacción espiritual de saber que vivimos pendientes de ellos y la material de cubrir sus necesidades en todo aquello que sea posible.

En Asamblea celebrada el 28 del corriente en el teatro de la Comedia de Madrid, acordó el Sindicato que la fiesta de 14 de septiembre, día que los actores españoles tenían dispuesto para celebrar dedicándolo al descanso, el reconocimiento oficial de su agrupación, lo dediquen por entero al trabajo, y que todas las compañías que actúen en esa fecha en España celebren una función benéfica cuyos productos se repartirán en la siguiente forma:

se entregará diariamente a cada familia del soldado-actor diez pesetas. Se creará un premio de 2.000 pesetas para el soldado-actor más héroe, y otro de la misma cantidad para el soldado conocido, que a juicio del alto mando militar se haya batido más heroicamente. Las compañías que en la noche del 14 de septiembre no se hallen actuando, celebrarán su función benéfica dentro de los treinta días siguientes al del debut.

El Sindicato de Actores Españoles recabará el concurso de autores, empresarios, maestros, profesores de orquesta, coristas, dueños de locales, imprentas y empleados de todas clases, solicitando que ese día y en honor a tan noble idea, a tan sagrada necesidad, renuncien al cobro de derechos, sueldos, alquileres, reclamos, etc., para que el produc-

Meeting Real anual de

# San Sebastián

Grandes carreras de caballos del 4 de septiembre al 9 de octubre

500.000 pesetas en premios

PRUEBAS PRINCIPALES:

Domingo 4 de septiembre, Gran Criterium internacional: 50.000 pesetas.—Jueves 8, Consolación del Criterium: 10.000 pesetas.—Domingo 11, Gran Premio de San Sebastián: 125.000 pesetas.—Jueves 15, El Saint Leger: 25.000 pesetas.—Domingo 18, Gran Carrera Militar internacional de vallas: 25.000 pesetas.—Domingo 25, la Copa de oro del Rey: 50.000 pesetas.—Domingo 2 de octubre, El Derby de San Sebastián: 25.000 pesetas.—Domingo 9, Gran Premio de otoño: 25.000 pesetas.

to integro de esta función sirva a cubrir in-tan patriótico y humanitario.

Acordó también la Asamblea que las compañías de teatro apadrinen a los soldados-actores; por medio de un sorteo, el soldado-actor estará apadrinado por la compañía que le corresponda y ésta cuidará del compañero de arte que lucha por la patria en la tierra abrasada de África con el cariño de una madre; estará al tanto de sus acciones, de sus necesidades, del lugar donde se halle; le enviará ropas, mantas, jabón, tabaco, periódicos, libros, todo lo necesario para cuidar de su higiene y distraer su espíritu, y así estará libre de las tristezas que produce el hallarse separado quizá para siempre de la madre, del amigo, del lugar donde gozara la gloria del triunfo escénico.

El Sindicato de Actores, al ofrecer a sus compañeros que defienden el sagrado honor de la patria, ofreciéndole con su sangre generosa la seguridad de que no ha de abandonarles nunca, invita a España, a sus fábricas, a sus talleres, a las grandes y pequeñas industrias, a los Bancos, a los comercios, a

todas las colectividades españolas, en fin, establezcan con los soldados, con sus soldados, esta relación continuada espiritual y material, que les aliviará la inmensa pena de hallarse solos y tan lejos de los suyos. Sepan nuestros soldados que España está en todo momento con ellos; que España, esta España que no es la de la Gaceta, cuida de su bienestar material, enviándole lo necesario y de su alegría espiritual, manteniendo siempre tenso y sin romperse el hilo misterioso del cariño y del afecto.

El Sindicato de Actores Españoles hará eso con los soldados actores; España entera debe hacer lo mismo con todos los soldados que por defender su honor se abrasan material y moralmente bajo el sol africano y sufren el terrible dolor de la ausencia, que puede ser eterna.

En nombre de todos los actores españoles, a todos, y por anticipado, les envía un millón de gracias y la expresión de su más profunda gratitud.—El director gerente, Francisco Meana.»

## Motorista gravemente herido

En la Puerta de Hierro, donde tan frecuentes son las desgracias ocasionadas por la locomoción moderna, ocurrió ayer un choque entre un carro que guiaba Jesús López Mayorga y una motocicleta.

Por consecuencia del accidente resultó gravemente herido Antonio García, de veinticinco años, que viajaba en la motocicleta.

## Informaciones teatrales

Gacetillas

Centro.—La reposición de *Los pápiros* ha proporcionado un nuevo éxito a la compañía Puchol-Ozores.

El corto número de funciones contratadas por este teatro con la compañía Olimpia de opereta obliga a la Empresa a que también sea corto el de representaciones de cada obra.

Hoy y mañana se representará la celebrada zarzuela cómica de los Sres. Quintero *Los pápiros*, en la que triunfa como bailarina la notable y monísima Carmencita Sevilla.

Muy en breve se estrenará la opereta *La princesa Flora Bella*, música del célebre maestro Charles Cuvillier, los dos primeros actos del libro traducidos, y el tercero original de los Sres. Gonzalo Cantó y Miguel Nieto.

*Fuencarral*.—Mañana se despedirá definitivamente el notabilísimo dueto Los Jan Bak, para dar lugar el miércoles al debut de la eminente cantante italoespañola Adria Rodi.

La graciosa y renombrada familia Esteco continúa amenizando a diario el espectáculo en este teatro.

El próximo jueves presentación del rey del cante flamenco, D. Antonio Chacón, acompañado a la guitarra por el gran maestro Montoya.

## Cartel para el día 30

COMEDIA. — 10.30, La Princesa de la Czarina y Hermanas Cobia (última semana).

CENTRO.—10.30, Los pápiros, por la compañía de opereta Olimpia.  
NOVEDADES.—6, La viejecita. — 7.30, El tres cosas de Juanita.  
FUENCARRAL.—Notables atracciones.—A las 6 y a las 10.15.—Películas.—Karrillo and Pardini.—Hermanas Brot.—Troupe Manetti.—Luis Esteso, La Cibele y Lucina Esteso.—Jan Back (despedida).  
CINE IDEAL.—A las 5.30 y 10.—El gran misterio de Londres (11 y 12 episodios, por el gran actor yanqui Charles Raymond).—Estreno: Bajo nombre supuesto (por la bella actriz Theda Bara).—Marido temporero y otras.

## BOLETIN RELIGIOSO

Martes 30 de agosto de 1921

*Santos del día*.—Santas Rosa de Lima, virgen; Gaudencia, virgen y mártir, y Tecla, con sus doce hijos, mártires. Santos Félix, Adauto, Pamaquio y Bonifacio, mártires; Pedro, Fiacro y Bonomio y beato Juan de Rivera, confesores.

La misa y oficio son de Santa Rosa de Lima, virgen, con rito doble y color blanco.

*Cultos*.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ramón (Puente de Vallecas); a las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa cantada; a las cinco y media de la tarde, vísperas, con asistencia del cabildo de párrocos, y a las siete, estación, rosario, preces y reserva.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), a las siete y media de la tarde, corona.

*Visita de la Corte de María*.—Nuestra Señora de las Angustias en su parroquia, Escuelas Pías de San Fernando y oratorio del Olivar, o de las Tribulaciones y Paz interior en las Carboneras.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Torneo, San Ramón Nonnato. Solemne Te Deum a las diez en punto.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7

## Aprovechando la baja de precios han comprado LOS GRANDES ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL

una gran partida de GENEROS BLANCOS y LENCERIA, especial para ROPA DE CAMA y ROPA DE MESA. — Véanse los nuevos precios:

- Por 10 ptas. Piezas de tela para ropa personal.
- Por 23,75 Piezas de tela de un ancho para seis sábanas.
- Por 3,50 Sábanas confeccionadas de un ancho.
- Por 12,95 Juegos de cama completos, muy prácticos.
- Por 1,10 Almohadas buen tamaño.
- Por 6,50 Mantelerías de crepé para té.
- Por 7,95 Mantelerías refresco bordadas.
- Por 8,75 Mantelerías bordadas en colores.
- Por 21,90 Mantelerías para comida con calados y bordados a mano.

- Por 7,60 Mantelerías damasco.
- Por 3,25 Cuadrantes rica tela jareton bordado a mano.
- Por 2,90 Camiseros de mesa malla.
- Por 6,95 Colchas de piqué.
- Por 3,00 Mantas para cama.
- Por 2,25 Media docena toallas de felpa.
- Por 1,50 Media docena pañuelos jareton y vainica.
- Por 2,95 Media docena paños para la vajilla.
- Por 3,35 Bolsas para labor, modelos holandeses.
- Por 6,95 metro, paños para vasos con graciosos bordados.

Nadie compre sin antes visitar estos GRANDES ALMACENES

Precios fijos **15, Puerta del Sol, 15,** Esquina a Alcalá. Entrada libre. Teléfono 913 M.

## TERCIO DE EXTRANJEROS (LEGION EXTRANJERA)

¡Españoles! ¡Extranjeros! Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche por la duración de la campaña. PREMIO 300 pesetas. Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente. En el Gobierno Militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio Extranjero es un cuerpo ya glorioso.

**PILULES en Sirop BLANCARD**

Los Productos de **Blancard** al Ioduro de Hierro (PILDORAS y JARABE) Aprobados por la Academia de Medicina de París son el Especifico de **ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDADES, RAQUITISMO**

Los productos auténticos, rigurosamente dosificados, son los únicos inalterables y eficaces.

**OZONOPINO RUY-RAM**

Carretas, 37, pral.-Madrid

refinure del fósforo, con el bactericida tiomelileno es el bálsamo de la vida, evita las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, higienizando y purificando la atmósfera, se emplea con gran éxito en Hoteles, Ministerios, Ayuntamientos, Escuelas, Circolos, Teatros, Talleres y Casas particulares.

Para anisados. Para Licores Para jarabes. Para escarbachos Para coñacs. FRANCISCO ALVAREZ CONSTANTINA Sevilla

**POLICIA PARTICULAR** Vigilancia personal. Informes en todo el mundo. Perquisitas para divorcios y herencias. Preciosos, 61, MADRID

ANIVERSARIOS EL SEÑOR

**D. ALBERTO PRAST Y SOLER** FALLECIO EL 30 DE AGOSTO DE 1882 Y SU ESPOSA LA SEÑORA **D.ª Teresa Carrizuo y Sánchez** EL 24 DE MAYO DEL MISMO AÑO D. E. P.

Todas las misas que se celebran en la iglesia de San Pascual el día 30 del corriente, serán aplicadas en sufragios por el alma de dichos finados.

Su sobrina, doña Mercedes Retortillo de León y Castillo, ruega a sus amigos les encomienden a Dios. (7)

Para esquelas, Emilio Cortés, Valverde, 8.

EL SEÑOR

**D. Carlos de Santiago y Fernández** PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES DE ESTA CORTE

Ha fallecido el día 29 de agosto de 1921

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña María de la Concepción de Soto; sus hijos, D. Carlos, D. Antonio, D. Luis y doña María de la Concepción; hijos políticos, doña María Luisa S. de Juberá y D. Juan Castells; nietos; hermanos políticos, tía política, excelentísima señora doña Rufina Manget; primos, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 30, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle del Arenal, números 16 y 18, al cementerio de la Sacramental de San Lorenzo, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiende en el Cementerio. No se reparten esquelas ni se admiten coronas.—Se suplica el coche.

ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE LA SEÑORA

**Doña María del Rosario de la Rosa y Delgado**

Esposa que fué del Sr. D. MARIANO DE SANTA-ANA Y COPETE Teniente Coronel de Intendencia

Falleció piadosamente en el Señor el día 31 de agosto de 1910 A LOS CUARENTA AÑOS DE EDAD, EN LA CIUDAD DE ALGECIRAS

R. I. P. A.

Su desconsolado esposo; hijos, D. Pablo, D. Federico, doña Eulogia, D. Mariano, D. Agustín, doña Rosario, D. Antonio, doña Dolores, D. Manuel y doña Isabel; madre, hermanas y demás parientes y afectos,

SUPPLICAN se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor, por cuyo favor les vivirán siempre agradecidos.

Todas las misas que se celebren el miércoles 31 de agosto actual, en las iglesias del Sagrado Corazón de Jesús, de Sevilla; en las parroquiales de Algeciras, Bollullos del Condado y Lanjarón, y en la capilla del Colegio de la Santísima Trinidad, de este último, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la finada.

S. E. R. el Sr. Cardenal Arzobispo de Sevilla y los Excmos. Sres. Obispos de Olmpo, Cádiz y Badajoz, y Arzobispo de Granada tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

**VELLUDAS Relojes**

Tratamiento inofensivo garantizado. **Extirpador Dr. Re-renquer**, por su señora o vosotras mismas. CALLE SAN ANDRES, 29, 2.º MADRID. Gasto para siempre, 15 ptas. Por correo, 16 ptas. Tamaño de prueba, 5 ptas; por correo, 5,50 pesetas. En Madrid: Farmacia Prieto, Fernando el Santo, 3; Gayoso, Arenal, 2, y Centros. En Barcelona: Ferrer, plaza de Cataluña, 12. En Bilbao: Barandiarán.

Compro cajas registradoras pago muy bien. Preciados, 11. Teléfono 34-34 M.

ANUNCIOS :: LA PRENSA :: Carmen, 18.

**SARNA** ANTISARNICO MARTI El único que cura sin baño. Véndese en todas las buenas farmacias.

**MUEBLES** De lujo y económicos. Gran surtido, alcobas, comedores, salones, etc. Pisos y contadores. «La Confianza». 5-VALVERDE-5

Arreglamos motores. Cabestreros 5

**Mecanografía** y Taquígrafía. Clases de 10 a 12 y de 4 a 6. Smith Premier, Pianos, 23.

Antes de comprar especificos nacionales o extranjeros y recetas, preguntar precios en Puebla, 11, farmacia. Tenemos el Depurativo Iridi cal mejor del mundo.

**LA CENTRAL ANUNCIADORA** AGENCIA GENERAL DE PUBLICIDAD TITULO REGISTRADO Sebastián Borroguero Sacristán

Combinaciones de anuncios en todos los periódicos GRANDES DESCUENTOS

Servicio especial para la publicación de esquelas de defunción, de aniversario, y recordatorios

¡IMPORTANTE!—Esta Agencia solo se dedica a la publicación de anuncios en Madrid.

PELAYO, 52, PRAL. POMPAS FUNEBRES.—Avenida de Peñalver, 10

**LAS PERSONAS QUE DISPONGAN** de mil o más pesetas y quieran disfrutar de una renta sólida de 8 por 100 anual con garantía hipotecaria, diríjanse a Apartado 130, San Sebastián.

**CONCURSO DE COMBUSTIBLE EL CASINO DE MADRID**

saca a concurso el suministro de los carbones que precisa para la calefacción, termofusiones y cocinas.

Las bases se hallan de manifiesto en las oficinas de esta Sociedad. El martes 30 de septiembre, de diez a doce de la mañana, se admitirán los pliegos y muestras.

Madrid 29 de agosto de 1921.—El director de Edificio y Obras.

Toda persona de buen gusto toma el chocolate «Relax Victoria», elaborado por las casas **Viena Repostería Capellanes** Martín de los Heros, 33 y 35; Arenal, 30; Génova, 23; Preciados, 13; Alarcón, 11; Marqués de Urquijo, 19; Toledo, 63 y San Bernardo, 88.

**ANISOSA** Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sodio purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos.

**SOLUCION BENEDICTO** glicero-fosfato de cal con **CREOSOL-TAL** Tuberculosis, catarros crónicos, bronquitis y debilidad general

DEPOSITO **DR. BENEDICTO**, San Bernardo, 41, Madrid. Venta: Principales farmacias de España.

**Don Rafael Mauricio y Cassou** MÉDICO

Ha fallecido en Madrid el día 29 de agosto de 1921 A LOS 24 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus padres, D. Luis Mauricio y Agustina y doña Josefina Cassou; tíos, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el martes 30 del corriente, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, plaza de Oriente, 2, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiende en el cementerio. Se suplica el coche. (11)